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Aeropuerto Internacional 
de Tulum muestra una buena 
afl uencia de pasajeros; en
este mes incluirán vuelos 
desde Guadalajara y Tijuana

>5 Quintana Roo superará 
este año la cifra de 6 millones 
de turistas vía cruceros; se
consolida recuperación tras 
crisis por la pandemia >6

CLAUDIA S., DOS A 
UNO SOBRE XÓCHITL
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Diez días después de iniciadas las precampañas 
de la presidencial de 2024, la morenista Sheinbaum 
mantiene una amplia ventaja frente a la abanderada 
del Frente Amplio por México, X. Gálvez

Encuestadora Mes CLAUDIA Sheinbaum XÓCHITL Gálvez
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A más de 10 días de haber ini-
ciado las precampañas presi-
denciales, las encuestas le dan 
a Claudia Sheinbaum Pardo, 
candidata de la alianza More-
na-PT-PVEM, una ventaja de 
2 a 1 sobre Xóchitl Gálvez 
Ruiz, de la coalición Fuerza y 
Corazón por México. 

Ante los arrolladores re-
sultados de los sondeos de 
preferencia electoral, muchos 
afirman ya que la ex jefa de 
Gobierno será la próxima 
Presidenta de México, pese 
a que a lo largo de precam-
paña y campañas, cualquier 
aspirante puede tener aciertos 
y tropezones. 

No obstante, a la abandera-
da morenista la impulsa una 
amplia preferencia que la ciu-
dadanía manifiesta por el mo-
vimiento del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.  

De acuerdo con el estudio 
más reciente, de diciembre, de 
TResearch, Sheinbaum Pardo 
tiene 58.9% de preferencias, 
mientras que la representante 
de la oposición, Xóchitl Gál-
vez Ruiz, estaría en 34.4%. En 
este mismo mes, Oráculus le 
da 59.0% a la morenista y a la 
panista, 30%. 

En los últimos 3 meses, ade-
más de las encuestadoras antes 
mencionadas, Reforma, Cova-
rrubias y Asociados, Parame-
tria, Buendía & Márquez, Mi-
tofsky, De las Heras y El Fi-
nanciero le dan una amplia ven-
taja a la representante del par-
tido guinda. Sheinbaum Pardo 

es, pues, la candidata que no 
tiene rival, rumbo a la elección 
del próximo 2 de junio. 

Respecto al voto por parti-
dos, para la Cámara de Dipu-
tados, las encuestas muestran 
una ventaja de Morena, con 
45%; seguida del PAN, con 
16%, 12% del PRI, 6% por 
Movimiento Ciudadano, 2% 
por el PRD y 1% por el PT. 

Con este panorama, More-
na y sus aliados alcanzarían 
46%, mientras que la alianza 
del frente opositor, 30%. 

CULTURA REPRESENTA  
19 MIL MDP DE PIB  

Quintana Roo se encuentra en 
el top ten de las ciudades me-
xicanas, donde la cultura tiene 

una mayor contribución al 
Producto Interno Bruto estatal, 
en su caso con 19 mil 489 mi-
llones de pesos durante 2022, 
que representan un 4.64% de 
total del PIB en la entidad.  

Y es que de acuerdo con la 
Cuenta Satélite de Cultura de 
México, publicada por el Ins-
tituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), aun cuando 
grandes museos fueron cerra-
dos temporalmente, el Caribe 
mexicano es el estado número 
12 en monto de PIB generado 
el año pasado a nivel nacional.  

Cabe destacar que el seg-
mento cultural es uno de los 
más apreciados por los visi-
tantes internacionales en todo 
el país, y en el caso de Quin-

tana Roo tiene muchas venta-
jas al contar con zonas arqueo-
lógicas y museos, entre otras 
atracciones naturales y mixtas 
inscritos en la lista del Patri-
monio Mundial de la Unesco, 
como las ruinas de Tulum. 

El mismo estudio, refiere 
que las artesanías, junto con 
las Artes Escénicas y Espec-
táculos, son los que más rique-
za económica generan dentro 
del sector cultural. En el pri-
mero de los casos generó ocho 
mil 861 millones de pesos, es 
decir, el 45% de todo el Pro-
ducto Interno Bruto cultural. 

Las artesanías cuentan entre 
otras opciones con alfarería y 
cerámica; fibras vegetales y 
textiles; madera, maque y laca, 

instrumentos musicales y ju-
guetería; cartón y papel, plás-
tica popular, cerería y pirotec-
nia; metalistería, joyería y or-
febrería; lapidaria, cantería y 
vidrio; talabartería y marro-
quinería, así como alimentos 
y dulces típicos. 

El reporte del Inegi, indica: 
“En esta área se incluye también 
la elaboración de artesanías para 
el uso personal, además de la 
actividad de la gestión pública 
encaminada a preservar y pro-
mover la cultura popular”. 

En cuanto a las artes escé-
nicas y espectáculos, el PIB 
fue de dos mil 871 millones 
de pesos. “Se trata de eventos 
y espectáculos culturales en 
vivo relacionados con el tea-
tro, la danza, la ópera, espec-
táculos artísticos y culturales 
en general (incluidos los de-
portivos). Esta área concentra 
también la producción de es-
pectáculos culturales en la vía 
pública por parte de los ho-
gares; la valoración económi-
ca del trabajo voluntario en 
diferentes espectáculos artís-
ticos y deportivos, así como 
el trabajo voluntario y las 
aportaciones en dinero y en 
especie para la organización 
y realización de ferias y fes-
tivales”, explicó el organismo.  

La cultura también permitió 
generar 27 mil 230 empleos, 
incluyendo desde el vendedor 
de artesanías que ofrece sus 
productos de forma ambulante 
en las playas de Cancún, pa-
sando por guías turísticos de las 

Sheinbaum aventaja a Xóchitl  
2 a 1 a 10 días de precampañas

Derecho de réplica

2    Opinión

– La morenista mantiene el pulso rumbo a la elección presidencial Por José Luis 
Montañez

Claudia Sheinbaum mantiene el pulso en la precampaña presidencial y dobla a Xóchitl 
Gálvez en preferencia de voto, a 6 meses de la contienda. 



ruinas y hasta personal de un 
centro que oferta contenido 
cultural como museos y otros.  

El PIB cultural de Quinta-
na Roo creció un 15.5% res-
pecto a 2019, un año antes de 
la pandemia de 2020 que des-
plomó este sector en un 
17.4%, es decir, que no solo 
se ha recuperado, sino que ya 
rompió su propia marca.  

SÓLO 2 DE 10 JÓVENES  
BECADOS TRABAJAN  

De acuerdo con información 
obtenida a través de transpa-
rencia, en Quintana Roo sólo 
dos de cada 10 jóvenes ins-
critos en el programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro se 
quedan a laborar en los cen-
tros de trabajo donde son 
aprendices, y apenas uno de 
cada 10 logra emprender al-
gún negocio. 

En este sentido, el 70% del 
total de los jóvenes vincula-
dos que sí logra insertarse 
productivamente en las em-
presas está relacionados con 
el sector turístico, como me-
seros y camaristas. 

Hay que recordar que cuan-
do inició este programa se ofre-
cieron 35 mil vacantes para 
personas de entre 18 a 29 años 
que no estudian ni trabajan, pa-
ra que aprendan habilidades y 
puedan obtener experiencia en 
empresas durante un año, para 
después poder emprender un 
negocio propio o quedarse a 
laborar formalmente en donde 
fueron formados.  

No obstante, ha sido evi-
dente la falta de interés de 
los “ninis”, asimismo, la pre-
sunta práctica común de los 
empleadores de quedarse con 
una parte del sueldo de los 
becarios generó gran desin-
terés, a tal punto que para es-
te 2023 solamente se inscri-
bieron 8 mil 142 jóvenes, 
quienes perciben 5 mil 258 
pesos mensuales. 

“Hay recursos, lo que no hay 
es corrupción, por eso Aca-
pulco va a estar en pie, por 
el pueblo de Acapulco, por 
lo que representan las y los 
guerrerenses, y por el apoyo 
que está dando el Presidente 
de la República’’, destacó 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
precandidata de la coalición 
‘’Sigamos Haciendo Histo-
ria’’ ante la militancia de 
Guerrero desde el municipio 
de Eduardo Neri. 

Aseveró que, tras el paso 
del huracán “Otis”, el pueblo 
de Guerrero ha sido una 
prioridad para el gobierno 
de la Cuarta Transforma-
ción, ya que ayudar a quie-
nes menos tienen siempre se-
rá el mejor modelo de gober-
nanza, pues puntualizó que, 
“hay un compromiso irre-
nunciable del presidente de 
la República con el pueblo 
de México y otro por supues-
to irrenunciable con el pue-
blo de Acapulco, nuestra so-
lidaridad, nuestro cariño 
siempre por lo que vivió Aca-
pulco en estas semanas con 
el huracán Otis’’. 

Por lo anterior -desde el 
Lienzo Charro de Zumpan-
go, cabecera municipal de 
Eduardo Neri-, pidió a las y 
los guerrerenses seguir con-
fiando en la Cuarta Trans-
formación, pues pese a que 
la oposición ha hecho críticas 
sobre decisiones del gobierno 
de Andrés Manuel López 
Obrador como la elimina-
ción del  Fideicomiso Fondo 
de Desastres Naturales (Fon-
den), la realidad es que todo 
el pueblo de Acapulco volve-

rá a brillar como nunca an-
tes gracias a la luz de la es-
peranza de la 4T. 

“No somos los de antes, 
los de antes pura demagogia, 
además entregaban los apo-
yos con intermediarios, se 
quedaban con la mitad de los 
recursos, nosotros no somos 
así, nosotros tenemos una 
máxima, tenemos un princi-
pio y ese principio dice: Por 
el bien de todos primero los 
pobres’’, añadió. 

LLAMADO A  
TRABAJAR EN UNIDAD 

Al respecto, hizo un llamado 
para trabajar en unidad y de 
esta manera darle continui-
dad a lo comenzado por el 
presidente López Obrador en 
2018, con un gobierno hones-
to, sin corrupción y en espe-
cial cuya prioridad sea siem-
pre los que menos tienen.  

“El pueblo de Guerrero su-
frió durante años represiones, 
muchos movimientos sociales 

reprimidos a lo largo y ancho 
de este estado, pero eso quedó 
en el pasado, llegó Evelyn, un 
gobierno de la Transforma-
ción, un gobierno de Morena, 
y en el país va a seguir un go-
bierno de Morena, va a seguir 
un gobierno de esta coalición 
que hemos armado para sacar 
adelante a los que menos tie-
nen”, comentó. 

En este sentido, destacó 
que es imprescindible sumar 
esfuerzos para seguir con el 
segundo piso de la Cuarta 
Transformación, el cual es-
tará hecho de sueños como 
garantizar acceso a un buen 
sistema de salud, seguir con 
los apoyos sociales, trabajar 
a favor de la igualdad y en 
especial ayudar a los jóvenes 
a que puedan perseguir to-
dos sus sueños, pues puntua-
lizó que ellos no son el futuro 
de México, sino que por el 
contrario son el presente 

En su intervención, Jacin-
to González Varona, dirigen-

te estatal de Morena, aseveró 
que al movimiento de la 4T 
nadie lo detiene, ya que es 
gracias a este modelo que los 
jóvenes construyen futuro, 
que los campesinos siembran 
vida y que los adultos mayo-
res tienen mejores condicio-
nes de vida, por lo que hizo 
un llamado a unir fuerzas a 
favor de Sheinbaum Pardo 
ya que es ella quien garanti-
za la continuidad de la 
Transformación de México  

Al respecto, Victoriano 
Wences Real, dirigente esta-
tal del PT, destacó que 
Sheinbaum Pardo será 
quien lidere la siguiente eta-
pa de la 4T. 

Al encuentro con militan-
tes también asistieron, Ale-
jandro Carabias Icaza, diri-
gente estatal del PVEM, 
Héctor Ulises García, dele-
gado estatal de la Dra. Clau-
dia Sheinbaum y Jesús 
Urióstegui García, director 
de promoción. 
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“Acapulco va a estar en pie’’: Claudia S. 
 ante morenistas en Eduardo Neri, Gro. 
– “Hay recursos, lo que no hay es corrupción’’, comentó sobre el apoyo, tras el paso de “Otis”

Claudia Sheinbaum Pardo, precandidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, 
se reunió con la militancia de Guerrero desde el municipio de Eduardo Neri.
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Playa del Carmen.– Esta semana se dio a conocer 
que el Juzgado Octavo de Distrito desechó el am-
paro con el que Calica buscaba frenar la decla-
ratoria de área natural protegida (ANP) sobre los 
terrenos ubicados al sur de Playa del Carmen. 

En este sentido, hay que recordar que la tras-
nacional demandó vía constitucional al presidente 
Andrés Manuel López Obrador, luego de que en 
octubre pasado hizo pública su intención de con-
vertir los terrenos de Calizas Industriales del Carmen 
(Calica), filial de la estadounidense Vulcan Materials 
Company, en un área natural protegida. 

El decreto con el que se oficializaría la decla-
ratoria no ha sido publicado; no obstante, existe 
un estudio técnico justificativo del área Leona 
Vicario, correspondiente a los terrenos de Calica, 
el cual fue publicado el pasado 8 de noviembre 
y podrá ser consultado hasta el próximo viernes 
para que la sociedad civil y gobiernos emitan su 

opinión al respecto. De acuerdo con la normativa 
en la materia de derecho ambiental, el gobierno 
federal habrá cumplido el principal requisito y 
obtendría libertad para declarar el área natural 
protegida que tendrá que venir aparejado con una 
expropiación porque el lugar deberá quedar bajo 
la administración de la Comisión Nacional de 
Área Naturales Protegidas (Conanp). 

Para evitar tal acto de autoridad, el pasado 30 
de octubre Calica presentó la demanda de amparo 
indirecto, el cual quedó asignado bajo el número 
de expediente 1062/ 2023 en el Juzgado Octavo 
de Distrito, no obstante, este juzgado federal de-
sechó la pretensión de la transnacional, pues hasta 
ahora no se ha consumado el acto de autoridad. 

No obstante, en un acuerdo emitido este lu-
nes, se da a conocer que el particular ya tramitó 
una impugnación conocida como revisión, el 
cual deberá resolver un tribunal colegiado de 
circuito, del Vigésimo Séptimo Circuito Judi-
cial, de Cancún. 

Revés a Calica en lucha por detener 
declaratoria de área natural protegida  

- Continúa la disputa legal por terrenos ubicados al sur de Playa del Carmen 

El Juzgado Octavo de Distrito desechó el amparo con el que Calica buscaba frenar la 
declaratoria de área natural protegida (ANP) sobre los terrenos en Playa del Carmen. 

Juzgado Octavo de Distrito desecha amparo 

Devoción y sincretismo en la Feria de Kantunilkín 2023 
Festejan a la Virgen Inmaculada de la Concepción

Lázaro Cárdenas.- La comunidad de Kantunilkín 
se vistió de gala al iniciar, la tradicional feria en 
honor a la Virgen Inmaculada de la Concepción, 
luego de bajarla de su nicho para su veneración  
y continuar con el corte del Árbol Sagrado de los 
Mayas (la Ceiba) en un marco de convivencia fa-
miliar dentro del sincretismo religioso. 

El presidente municipal de Lázaro Cárdenas, 
Emir Bellos Tun, narró, que el árbol de 15 años, 
que ofreció Ceferino Che Adrían, luego de cortarlo 
y cargarlo por los fieles creyentes, lo trasladaron 
hasta el coso taurino. La Vaquería, que marca ofi-
cialmente el comienzo de las festividades, concluyó 
casi 24 horas después. La fiesta que prioriza el 
rescate de la cultura y las tradiciones, inició con 
el apoyo del gobierno liderado por la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, ya que según Emir Bellos, 
ambos gobiernos están trabajando en conjunto 
para impulsar la transformación en la región. 

Los ritos mayas y ceremonia religiosa de la 
bajada de la Virgen Inmaculada de la Concepción 

en la parroquia central contó con la presencia de 
autoridades, población e invitados. La comunidad, 
llena de fe y devoción, se reunió y compartió co-
mida y bebida en el atrio.  

Después, los ritos de protección y limpia del 
sacerdote maya Fidel Baas, marcó el inicio del 
corte del Árbol Sagrado que derribaron el presi-
dente municipal y los habitantes y continuar con 
el traslado por las calles de la ciudad hasta llegar 
al coso taurino, donde fue “sembrado” y se reali-
zaron actividades taurinas. 

En la noche, la comunidad se vistió con sus tí-
picas vestimentas y comenzó una procesión hacia 
la Iglesia desde un predio particular. Luego se di-
rigieron a la plaza principal, donde se realizó el 
corte del listón inaugural y las orquestas jaraneras 
amenizaron el baile. La celebración continuó hasta 
las primeras horas del viernes. Durante los próxi-
mos diez días, la Feria de Kantunilkín 2023 seguirá 
desarrollando actividades similares a las del primer 
día. Esta festividad, concluirá el 10 de diciembre. 

Kantunilkín se vistió de gala al iniciar la tradicional feria en honor a la Virgen 
Inmaculada de la Concepción. 
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Tulum.– El Aeropuerto Internacional de Tulum 
ha recibido a cientos de pasajeros en sus primeros 
días de operaciones; tan sólo en su jornada inau-
gural el pasado 1 de diciembre, dio la bienvenida 
a 520 personas que llegaron en tres vuelos: dos 
de la Ciudad de México y uno de Monterrey, Nue-
vo León.  

A mediados de mes se anexarán los vuelos de 
Guadalajara y Tijuana; y a fin de cubrir la demanda 
de transporte de los viajeros que arriban o parten 
de la terminal aérea tanto taxistas como el ADO 
han incluido al aeropuerto Felipe Carrillo Puerto 
en sus recorridos. 

El primer vuelo comercial en aterrizar en Tu-
lum fue el VB9360 de la aerolínea Viva Aerobus, 
que provino del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles; llegó a las 13:15 horas con 179 pasajeros 
a bordo. Fue recibido en la pista con el tradicional 
arco de agua, que marca los viajes inaugurales de 
las aeronaves. Posteriormente, a las 13:25 horas, 
arribó el vuelo procedente de Monterrey con 155 
pasajeros y un par de horas más tarde lo hizo una 
conexión procedente del Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México, con 186 pasajeros. 

Por su parte, Autobuses de Oriente (ADO) 
abrió cuatro rutas diarias: dos de ida, saliendo de 
la cabecera municipal de Tulum, en horarios de 
9:40 y 14:30 horas y dos desde el nuevo aeropuerto 

hacia Tulum, programadas a las 12 y 17 horas. 
Desde el 1 de diciembre están disponibles las 

siguientes frecuencias en el Aeropuerto de Tulum: 
un vuelo diario del Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM) a Tulum y otro Tu-
lum-AICM y los lunes, miércoles y viernes una 
salida del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA)-Tulum con su retorno Tulum-AIFA. Tam-
bién está operando diariamente la ruta Monterrey-
Tulum con el vuelo de regreso Tulum-Monterrey, 
todas de Viva Aerobus. 

El general Javier Diego Campillo, administra-

dor del Aeropuerto Internacional de Tulum ade-
lantó que la aerolínea el próximo 16 de diciembre 
inaugurará su ruta desde Guadalajara a esta ciudad 
caribeña y un día después, el 17 de diciembre, el 
servicio desde Tijuana.  

“Celebramos esta nueva obra de infraestructura 
tan importante para la Riviera Maya que dará más 
opciones de rutas y mejores precios a los pasajeros. 
Enhorabuena por el nuevo Aeropuerto de Tulum 
que, seguramente, traerá mayor competitividad, 
turismo y derrama económica a la región”, afirmó 
Juan Carlos Zuazua, director general de Viva Ae-

robus. Los vuelos internacionales iniciarán en mar-
zo de 2024, cuando Delta Airlines empezará con 
la frecuencia Atlanta-Tulum una vez al día; Ame-
rican Airlines lo hará con un vuelo a Dallas dos 
veces diarias, mientras que las frecuencias a Char-
lotte y Miami serán una vez al día.  

Spirit tendrá un vuelo diario desde Fort Lau-
derdale y otro desde Orlando, ambas ciudades de 
Florida, Estados Unidos, desde el 28 de marzo y 
United Airlines volará a Tulum desde el 23 de ma-
yo con 22 frecuencias a la semana provenientes 
de Newark, Chicago, Houston y Los Ángeles. 

SIGUE PROMEZA POR TREN MAYA 
El director general del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH), Diego Prieto Her-
nández, dio a conocer que dos elementos arqueo-
lógicos en la zona de Izamal, en Yucatán, fueron 
reabiertos al público tras el cierre temporal por ta-
reas de mantenimiento y custodia. 

 La dependencia preserva y rehabilita la zona 
arqueológica de Chichén Itzá, en Yucatán, que re-
gistra un desarrollo del 90 por ciento en tareas de 
investigación y conservación. Están concluidos los 
senderos interpretativos de alrededor de nueve ki-
lómetros. A través del Programa de Mejoramiento 
de Zonas Arqueológicas (Promeza) el INAH impulsa 
el Gran Museo de Chichén Itzá, que avanza 79 por 
ciento, mientras que el Centro de Atención a Visi-
tantes (Catvi) alcanza 57 por ciento de progreso. 

- Centrales de autobuses y taxistas incluyen el nuevo aeródromo en sus recorridos  

El INAH dio a conocer que dos elementos arqueológicos en la zona de Izamal, 
en Yucatán, fueron reabiertos al público.

El Aeropuerto Internacional de Tulum ha recibido a cientos de pasajeros en sus primeros días de operaciones. 

Para mediados de este  
mes se anexarán al nuevo 
aeropuerto los vuelos de 
Guadalajara y Tijuana; y a 

 fin de cubrir la demanda de 
transporte de los viajeros que 
arriban o parten de la terminal 

aérea, tanto taxistas como  
ADO han incluido al 

aeropuerto Felipe Carrillo 
Puerto en sus recorridos. 

 En sus primeros días de operaciones  

El Aeropuerto de Tulum muestra  
una buena afluencia de pasajeros 
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Chetumal.- Uno de los sectores mayormente afec-
tados por la contingencia sanitaria de Covid-19 
fue sin duda el turismo y el de los cruceros fue el 
que se llevó la peor parte, ya que fueron los pri-
meros en detener sus operaciones y los últimos 
en retomarlas, por lo que sus pérdidas fueron mi-
llonarias en al menos dos años consecutivos. 

En este 2023, por fin se dio por terminada la 
emergencia sanitaria, por lo que los cruceros ya 
ven su recuperación casi absoluta, ya que sus ope-
raciones se han normalizado y existe un auge en 
la llegada de viajeros vía marítima, al menos en 
lo que se refiere a los puertos quintanarroenses.  

En este sentido, la industria de cruceros en el 
estado experimenta un impresionante repunte con 
la llegada de más de 6 millones de pasajeros en 
este 2023, pues los viajeros llegan para disfrutar 
de las playas y hermosos destinos turísticos que 
se ofrecen en la entidad.  

Como ya se había mencionado, la industria de 
los cruceros fue una de las más afectadas, no obs-
tante, con la implementación de estrictos proto-
colos de salud y seguridad, las empresas están re-
cuperando la confianza de los viajeros y se pre-
paran para un regreso como nunca antes, repre-
sentando muy buenas noticias para la economía 
de Quintana Roo, ya que la industria del turismo 
es una parte crucial de su sustento, no solo para 
los que trabajan directamente en el sector, sino 
para comerciantes en los puertos y prestadores de 
servicios.  

Los más de 6 millones de pasajeros se com-
pletarían antes de cerrar el año en Quintana Roo, 
lo que representa un aumento significativo en com-
paración con años anteriores. Esta noticia no sólo 
implica una recuperación económica para la región, 

sino que también significa una mayor actividad y 
empleo para los residentes. 

Asimismo, se anticipa que con la llegada de 
más cruceros a Quintana Roo, exista mayor va-

riedad de opciones para explorar el destino, em-
pezando por las playas de Cancún hasta la vida 
nocturna de Playa del Carmen, donde los pasajeros 
de cruceros pueden llevarse una muy grata expe-
riencia.  No obstante, las empresas informan que 
siguen implementando protocolos para garantizar 
que todos los pasajeros y miembros de la tripula-
ción estén seguros durante su viaje. Lo cual incluye 
pruebas de Covid-19, distanciamiento social y 
otras medidas preventivas, aunque en el caso de 
Quintana Roo ya se han cumplido un par de meses 
sin contagios de esta enfermedad conocidos.  

El crecimiento del sector este año es del 38% 
en los destinos de Mahahual y Cozumel, pues am-
bos puertos han recibido casi seis millones de vi-
sitantes este año, lo que representa una recupera-
ción del 90% en comparación con los volúmenes 
de visitantes marítimos que se registraban en el 
mismo período antes de la pandemia. 

La expectativa para este 2023 es superar los 6 
millones de cruceristas, según lo anticipó el titular 
de la Secretaría de Turismo estatal, Bernardo Cueto 
Riestra. Sin embargo, este auge en el turismo de 
cruceros viene acompañado de la implementación 
de nuevos impuestos. 

Y es que, pesar de la promesa de no aumentar 
la carga fiscal, el titular de la Sefiplan, Eugenio 
Segura Vázquez, anunció la implementación de 
nuevos impuestos a los cruceros en Quintana Roo. 
Este nuevo derecho de cinco dólares se cobrará a 
los turistas que lleguen a Quintana Roo a través 
de un crucero y se estima entrará en vigor hasta 
el año 2025, lo que ha generado controversia entre 
algunos prestadores de servicios turísticos. 

Adelantaron que los fondos recaudados serán 
destinados a dos rubros importantes: el crecimiento 
de la infraestructura turística y un fondo de desas-
tres naturales en Quintana Roo. 

Arriban a Q. Roo más de 6 millones de 
turistas a través de cruceros, este año
- Se logra una excelente recuperación tras la conclusión de la pandemia por Covid

Arriban más de 6 millones de turistas a través de cruceros en Quintana Roo, este año.  

Los más de 6 millones de turistas de 
cruceros se completarían antes de cerrar el 
año en Quintana Roo, lo que representa un 
aumento significativo en comparación con 

años anteriores. Esta noticia no sólo implica 
una recuperación económica para la región, 

sino que también significa una mayor 
actividad y empleo para los residentes. 

En los destinos de Mahahual y Cozumel 
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Chetumal.- La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa anunció la firma de un convenio 
entre el gobierno del estado y la Comisión 
Económica para América Latina y el Caribe 
(Cepal) de las Naciones Unidas, para dar ini-
cio al proceso participativo para la elaboración 
del Plan Estratégico para el Desarrollo Sos-
tenible de Quintana Roo. 

El plan, que abarca el periodo 2025-2050, 
tiene como objetivo lograr la igualdad con 
justicia social en todos los rincones de la co-
munidad. Será desarrollado de manera con-
junta por representantes de los diferentes 
sectores de la sociedad, incluyendo autori-
dades municipales, poderes legislativo y ju-
dicial, órganos autónomos, instituciones edu-
cativas, y ciudadanos que forman parte de 
los consejos municipales de planeación, cá-
maras empresariales, colegios de profesio-
nistas y organizaciones de la sociedad civil. 

La gobernadora destacó que el Plan Es-
tratégico será un documento en constante 
evolución, que se ajustará a las aspiraciones 
de los habitantes de Quintana Roo, promo-
viendo la participación ciudadana. Asimismo, 
resaltó que pocos estados en el país con-
templan una visión de largo plazo en su le-

gislación, y Quintana Roo es uno de ellos. 
LezamaEspinosa afirmó que las institu-

ciones están al servicio del pueblo y que se 
trabaja constantemente para cerrar las bre-
chas de desigualdad y llevar la justicia social 
a quienes más lo necesitan. Subrayó que, 
para lograrlo, es necesario un esfuerzo con-
junto entre el gobierno y la sociedad civil. 

El Secretario de Finanzas y Planeación, 
Eugenio Segura Vázquez, declaró que el ob-
jetivo es convertir Quintana Roo en el mejor 
lugar para vivir y resaltó la importancia de la 
participación de toda la población en la ela-
boración del Plan Estratégico, para transfor-
mar el estado y lograr la visión deseada para 
el 2050. 

Por su parte, la Secretaria de Gobierno, 
Cristina Torres Gómez, informó que se lleva-
rán a cabo mesas de trabajo en todo el es-
tado, donde se escucharán todas las opinio-
nes y se construirá un Quintana Roo con nue-
vas ideas. 

En el evento estuvieron presentes repre-
sentantes de la Cepal, de la Alianza para el 
Gobierno Abierto, así como autoridades es-
tatales y municipales. El proceso de elabo-
ración del Plan Estratégico para el Desarrollo 
Sostenible de Quintana Roo representa un 
paso importante hacia la igualdad y el desa-

rrollo sostenible en el estado. Se espera que 
este documento guíe las acciones y decisio-
nes en los próximos 25 años, buscando me-
jorar la calidad de vida de todos los habitantes 
de Quintana Roo. 

ENCABEZAN BEATRIZ GUTIÉRREZ  
MÜLLER Y MARA LEZAMA  

FANDANGO POR LA LECTURA 
En el Fuerte de Bacalar, con la presencia 
de Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, y la 
gobernadora Mara Lezama, inició el 25 Fan-
dango por la Lectura, como parte de la es-
trategia nacional para la promoción de la 
lectura. 

Los Fandangos por la Lectura, eventos 
culturales que promueven la literatura y la 
lectura en voz alta, talleres y música, se lle-
varon a cabo recientemente en el municipio 
de Bacalar, Quintana Roo. En esta edición, 
se destacó la participación del embajador de 
Belice, Oscar Lorenzo Arnorld, y la primera 
dama Rossana Briceño. 

El objetivo principal de estos fandangos 
es resaltar la producción literaria de México 
y países hermanos, en este caso, con la par-
ticipación especial de Belice. La gobernadora 
Mara Lezama enfatizó la importancia de fo-
mentar la lectura no solo como una tarea es-
colar, sino como un placer que nos aleja de 

la violencia y contribuye a la construcción de 
una cultura de paz en el estado. 

Durante el evento, la doctora Beatriz Gu-
tiérrez Müller resaltó la importancia de la lec-
tura para adquirir conocimientos, conocer tra-
diciones, costumbres e historias que enrique-
cen la formación personal. 

En esta edición del Fandango, participaron 
alumnos de la escuela secundaria Vicente 
Guerrero, educandos del INEA en Quintana 
Roo, la secretaria de Educación del Gobierno 
de México Leticia Ramírez Anaya, el escritor 
quintanarroense Wildernain Villegas Carrillo, 
el escritor Ramón Iván Suárez Caamal, el 
presidente municipal José Alfredo Contreras 
Méndez y funcionarios del gobierno federal. 

El evento contó con la actuación del coro 
Ixchel, interpretando canciones en lengua 
maya y español, y el grupo Lisaniga Libertad 
de Belice, país invitado en esta edición. Ba-
calar y Quintana Roo se sintieron honrados 
de ser elegidos como sede de este Fandan-
go, que busca transformar la conciencia de 
los jóvenes a través de la lectura y promover 
el bienestar y desarrollo del estado mediante 
el fomento de la lectura. 

Con el éxito de este evento, se espera 
que se continúe promoviendo la lectura y 
la cultura en Quintana Roo a través del 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarro-
llo de la región. 

Comienza Plan Estratégico para el  
Desarrollo Sostenible de Quintana Roo

- Documento en constante evolución, que se ajustará a las aspiraciones de ciudadanos: Mara Lezama 

Convenio con la Cepal 

Mara Lezama anunció la firma de un convenio entre el Gobierno del Estado y la 
Cepal, para dar inicio al proceso participativo para la elaboración del Plan Estratégico 
para el Desarrollo Sostenible de Quintana Roo. 

El fuerte de Bacalar fue sede del 25 Fandango por la Lectura, como parte de la 
estrategia nacional para la promoción de la lectura, con la presencia de la doctora 
Beatriz Gutiérrez Müller y la gobernadora Mara Lezama. 
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Playa del Carmen.– De acuerdo con datos de la 
Confederación Revolucionaria de Obreros y Cam-
pesinos (CROC), la Riviera Maya enfrentará la 
temporada alta con un déficit de personal para ha-
cer frente a los compromisos que conllevan las 
vacaciones de fin de año. 

El dirigente en la Riviera Maya de la Confe-
deración Revolucionaria de Obreros y Campesinos 
(CROC), Uri Carmona Islas, reveló que están so-
licitando un bono para compensar las cargas de 
trabajo a las que serán sometidos los trabajadores 
en este mes y parte del año entrante. 

“Se está buscando en los roles que no sean tan 
castigado y ya hay una cultura entre las compa-
ñeras y compañeros, y están preparados. Ahora lo 
que nos toca ver a nosotros, es que este esfuerzo 
por el servicio que se da en temporada alta es de 
que sea remunerado y con bonos adicionales a la 
productividad, se le tiene que resolver”, aseveró. 

La capacidad de contratación laboral en diver-
sos centros de hospedaje de esta región quintana-
rroense se encuentra a un 80%, es decir, faltaría 
un 20% para encontrarse en condiciones óptimas 
para atender a los viajeros.  

Carmona Islas, aseguró que actualmente hay 
indicios de una temporada alta en diversos hoteles, 
por lo que urge que existan condiciones de trabajo 
para poder amortiguar la carga laboral “Ya hay 
ocupaciones muy buenas, desde el mes pasado, 

entonces se avecina una temporada alta muy buena, 
hay mucha gente que ha se encuentra trabajando 
en niveles altos”, aseguró. 

Cabe recordar que la Riviera Maya cerró el mes 
de noviembre con un 79% de ocupación en alrededor 
de 55 mil cuartos de hotel que existen en el destino. 
Actualmente ya hay registro de altas ocupaciones 
en hoteles de Xcaret, los de los del centro de Playa 
del Carmen y sur de la Riviera Maya. Para este año 
los hoteleros aún no han fijado sus expectativas, las 
cuales podrían rebasar el 90% de afluencia y hasta 
llenos totales en algunos lugares.  

50 PERMISOS TEMPORALES  
PARA AMBULANTES EN CANCÚN 

Autoridades en Cancún anticiparon que van a en-
tregar alrededor de 50 permisos temporales para 
venta en vía pública de productos con motivos na-
videños durante la temporada decembrina y parte 
de enero.  

El director de Comercio en la Vía Pública, Je-
sús Alberto Ayuso Magaña, declaró que, hasta el 
momento, se han entregado alrededor de 30 au-
torizaciones y esperan dar otras 20 próximamente 
“Recién tuvimos una sesión de comité dictami-
nador y prácticamente se analizaron muy poquitas 
solicitudes de permiso, fueron como 20 nada más 
y esto, pues va de la mano en que hay muchísimo 
trabajo en el estado y en Cancún” dijo. 

Aclaró que al haber una serie de obras públicas 
y de infraestructura, como el Aeropuerto Interna-

cional de Tulum, en el Tren Maya, en el Puente 
Nichupté, en el boulevard Colosio, así como en 
las remodelaciones del parque de “Las Palapas”, 
se ha generado una gran suma de ofertas laborales, 
por lo que “la gente no está optando por trabajar 
en la calle y sí por la formalidad de esos empleos”. 

No obstante, hay un aumento de permisos tem-
porales para el 12 de diciembre, para poder ofrecer 
sus mercancías en las inmediaciones de la Iglesia 
La Guadalupana o en el parque de “El Crucero”, 
durante estas festividades “Pero ya no hay tantos 
como antes, por ejemplo, el año pasado tuvimos 
aproximadamente 20 de estos venteros de Noche-
buena y ahorita apenas tenemos 10”, dijo.  

Entre otros factores, que han impedido el au-
mento de solicitudes para ejercer durante diciembre 
el comercio en la vía pública, dijo que ya no se 
les permite colocarse en los camellones, “Si bien 
se veía muy bonito, pues porque son flores al final 
de cuentas y hay una gran demanda de estos eran 
lugares, no aptos para ello entonces este año res-
tringimos esas zonas, pues para sobre todo atender 
las necesidades de la sociedad y había quejas por 
eso”.  Finalmente, Ayuso Magaña comentó que 
esta tendencia se observa en el padrón de comer-
ciantes en la vía pública que forman parte del pa-
drón de las autoridades, pues actualmente cuentan 
con alrededor de 5 mil 200 vendedores.  

Hoteleros enfrentarán temporada  
alta con plantilla laboral incompleta 

- La CROC buscará un bono para compensar cargas de trabajo en lo que resta del año 

Autoridades en Cancún anticiparon que van a entregar alrededor de 50 permisos 
temporales para venta en vía pública de productos con motivos navideños. 

La CROC reveló que la Riviera Maya enfrentará la temporada alta con un déficit 
de personal en centros de hospedaje.  

El dirigente en la Riviera Maya de la 
Confederación Revolucionaria de  

Obreros y Campesinos CROC, Uri Carmona 
Islas, reveló que están solicitando un  
bono para compensar las cargas de  
trabajo a las que serán sometidos  

los empleados de hoteles en lo que  
resta este mes y parte del año entrante. 

En la Riviera Maya 
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Felipe Carrillo Puerto.– Autoridades turísticas re-
conocen que ante las proyecciones de desarrollo 
que se prevén con el nuevo Aeropuerto Interna-
cional de Tulum, el Tren Maya y Puerta al Mar, 
el municipio de Felipe Carrillo Puerto carece de 
infraestructura para brindar servicios turísticos de 
calidad a todos los viajeros.   

El director de Turismo en el municipio, Rafael 
Flores Espinoza declaró que, el centro de Quintana 
Roo, únicamente cuenta con 109 cuartos hoteleros, 
más de 40 restaurantes y seis cooperativas que 
brindan el servicio, en la ciudad y distintas comu-
nidades, mismas que no serán suficientes para la 
demanda que se prevé en los próximos años.  

“Estamos en Desarrollo, en este momento no 
contamos con la infraestructura suficiente, sin em-
bargo, esta es una oportunidad para que nuestros 
habitantes, tengan una proyección aún más amplia, 
porque el avance económico se va a ver reflejado 
en unos años más y hay que estar preparados”, 
aseveró 

El crecimiento en la zona maya, a decir del 
funcionario, es de un corto a mediano plazo, “hasta 
en unos 10 años seguramente, se tendrán nuevos 
edificios hoteleros, más prestadores de servicios, 
organizaciones, cooperativas, haciendo lo necesario 
para atender a los visitantes”, dijo. 

Y sentenció que es indispensable que los ciu-

dadanos comiencen a tener una visión a futuro y 
pensar en este nuevo modelo económico, para 
crear sus propias oportunidades “es necesario que 
crean, que confíen y sobre todo le apuesten a esta 
oportunidad y no le dejen paso libre a los forá-
neos”.  

El director de Desarrollo Urbano y Ecología 
Municipal, Malco Rosa May, destacó que en el 
municipio existe una pausa de la inversión pri-
vada por la falta de Plan de Ordenamiento Te-
rritorial Municipal y la del Ordenamiento Eco-
lógico, pero afirma que “esto es temporal, apenas 
concluyan con la realización de sus instrumentos, 

el crecimiento será exponencial”. 
Y adelantaron que se trata de más de una de-

cena de proyectos, tanto de hoteles, unidades 
habitacionales, comercios, entre otros para frac-
cionar hectáreas de terrenos y generar negocios 
rentables.  

BLINDARÁN A VACACIONISTAS ESTE MES   
Asimismo, se confirmó que los cuerpos de segu-
ridad y rescate de Felipe Carrillo Puerto blindarán 
a vacacionistas y antorchistas guadalupanos du-
rante diciembre y parte de enero tras las vacaciones 
y festividades. 

Explicaron que esto se realizará tras la imple-
mentación del próximo operativo “Guadalupe - 
Reyes”, que anualmente se realiza para salvaguar-
dar la integridad de los viajeros en las vacaciones 
decembrinas y los feligreses que salen o llegan a 
la cabecera municipal para visitar a la “Virgen de 
Guadalupe”. 

El coordinador de Protección Civil municipal, 
Ángel Sulub Hernández, señaló que darán el ban-
derazo de inicio de estas acciones de seguridad, 
junto con la Guardia Nacional, Policía Municipal 
Preventiva (PMP), Cruz Roja, entre otras. 

Las las acciones se mantendrán hasta el mes 
de enero del 2024. Entre diciembre y enero au-
menta la afluencia vehicular por los vacacionistas, 
aunado la circulación de los corredores “Guada-
lupanos” o “Tres Reyes”. 

“Siempre se realizan acciones para estar 
pendiente de cualquier emergencia y brindar 
apoyo, operativos de vigilancia en las entradas 
a la ciudad, el ofrecimiento de trípticos con 
consejos viales y el más importante cubrir la 
zona 307 Carrillo – Tulum o Carrillo – Chetu-
mal, debido a que hay riesgo por el Tren Maya 
y Aeropuerto” puntualizó.  

Roberto Bravo Peña, encargado de la Dirección 
de Seguridad Pública, Tránsito y Bomberos Mu-
nicipal, agregó que su función, independiente-
mente, del operativo es velar por la seguridad de 
los ciudadanos y de quienes estén de paso. 

- El municipio carece de infraestructura para brindar servicios de calidad 

Se confirmó que los 
cuerpos de seguridad  
y rescate de Felipe  
Carrillo Puerto  
blindarán a  
vacacionistas y 
antorchistas guadalupanos 
durante diciembre. 

Reconocen que Felipe Carrillo Puerto carece de infraestructura para brindar servicios turísticos 
de calidad a todos los viajeros. 

El director de Turismo en el 
municipio, Rafael Flores declaró 
que el centro de Quintana Roo 

únicamente cuenta con 109 cuartos 
hoteleros, más de 40 restaurantes 
 y seis cooperativas que brindan  

el servicio, en la ciudad y distintas 
comunidades, mismas que  
no serán suficientes para la  

demanda en los próximos años.  

Crecimiento en zona maya, un reto 

Felipe Carrillo Puerto aún no está 
listo para recibir a más turistas  
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Bacalar.- Con el objetivo de coadyuvar en las ac-
ciones que contribuyan a frenar la contaminación 
por basura marina y desechos plásticos en cuerpos 
de agua, y de conformidad a la campaña “Mares 
Limpios” que promueva el Programa de las Na-
ciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), 
se firmó el convenio de colaboración entre la Se-
cretaría de Ecología y Medio Ambiente (Sema) y 
el municipio de Bacalar. 

La titular de la Sema, Huguette Hernández Gó-
mez, dijo que a través del Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, se trabaja 
de la mano con los ayuntamientos y se establecen 
acciones para promover políticas respetuosas con 
el medio ambiente y la conservación de los recur-
sos naturales, que mejoren las condiciones de vida 
de la población. 

Asimismo, recalcó que se da seguimiento a la 
Carta de Adhesión al Compromiso Global por la 
Nueva Economía de los Plásticos, firmado por la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa. 

Por su parte, el presidente municipal de Bacalar 
José Alfredo Conteras Méndez, se comprometió 
a implementar acciones y estrategias para mitigar 
y reducir el consumo y distribución de productos 
desechables derivados de los plásticos en las di-
versas instancias municipales y entre la población, 
así como fomentar el uso y producción de artículos 
de materiales reutilizable. 

Ambas partes acordaron trabajar de manera 
conjunta en estrategias para la recolección, trans-
porte y manejo de residuos no recuperables en los 
sitios de disposición final del municipio, y de re-
siduos sólidos urbanos considerando el aprove-
chamiento de los residuos plásticos en los sitios 
de disposición final. 

PROMUEVEN PREVENCIÓN DE EMBARAZO  
Con el programa #NiñasPoderosas que impulsa 
la gobernadora Mara Lezama Espinosa, a través 

del Instituto Quintanarroense de la Mujer (IQM), 
concluyó con una serie de capacitaciones dirigidas 
a niñas y adolescentes de planteles educativos del 

estado, sobre los derechos humanos, sexuales re-
productivos, prevención del embarazo y violencia 
de género. 

De modo que, el IQM asegura que avanza en 
la capacitación para la prevención de embarazos 
en niñas y adolescentes, a través de campañas y 
talleres de sensibilización, a fin de garantizar el 
respeto de los derechos de las infancias y adoles-
cencias, para promover su desarrollo integral. 

La titular del IQM, María Hadad Castillo, des-
tacó que, con este taller se fortalece la capacitación 
y sensibiliza a las niñas, niños y adolescentes en 
temas de derechos humanos, sexuales, reproduc-
tivos, prevención de embarazos y violencia de gé-
nero, mediante el proyecto “Escuelas de Fortale-
cimiento para Liderazgos Adolescentes” (EFLA), 
en el marco del Fondo para el Bienestar y el Avan-
ce de las Mujeres (FOBAM). 

Explicó que esta estrategia se realizó en 8 plan-
teles educativos en donde participaron más de 300 
niñas y adolescentes y se realizaron foros sobre 
derechos sexuales y reproductivos, mesas de tra-
bajo, ferias de oportunidades productivas, talleres 
con niñas, con madres y padres de familia y lide-
razgo comunitario, esto con la finalidad de pro-
mover la igualdad de género y el empoderamiento 
de las mujeres jóvenes. 

Con estos talleres el IQM busca crear conciencia 
para prevenir embarazos en edades tempranas, ga-
rantizar una atención integral a las niñas y adoles-
centes, incluyendo información sobre métodos an-
ticonceptivos, prevención de infecciones de trans-
misión sexual y derechos sexuales y reproductivos. 
Es importante destacar que, con un trabajo de te-
rritorio 24/7 el IQM contribuye a sensibilizar a niñas 
y adolescentes, así como a sus familias y en sus co-
munidades sobre los riesgos y consecuencias de los 
embarazos en edad temprana. 

Refuerzan acciones para frenar 
contaminación del agua en Bacalar 
- Se establecen medidas para promover políticas respetuosas con el medio ambiente 

La Sema coadyuva en las acciones que contribuyan a frenar la contaminación 
por basura marina en Bacalar.  

La titular de la Sema, Huguette Hernández, 
dijo que a través del Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo se trabaja con los 
ayuntamientos y se establecen acciones 
para promover políticas respetuosas con  

el medio ambiente y la conservación de los 
recursos naturales, que mejoren las 
condiciones de vida de la población. 

Colaboración entre la Sema y el Ayuntamiento  
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Más del 70 por ciento de las 
armas que son utilizadas por 
el crimen organizado en Mé-
xico son de fabricación esta-
dounidense, reconoció el em-
bajador de Estados Unidos en 
nuestro país, Ken Salazar. No 
obstante, el diplomático se-
ñaló que el problema es bila-
teral y por lo tanto los gobier-
nos de ambos países deben 
abordarlo en conjunto. 

“Reconocemos, el presi-
dente Biden y yo también 
que, para confrontar, combatir 
este tráfico de armas se nece-
sita trabajar como socios. 
También el presidente Andrés 
Manuel López Obrador lo ha 
dicho, que ese es parte del re-
to”, sostuvo ante los partici-
pantes la mesa redonda “Re-
tos y mejores prácticas en el 

combate al tráfico de armas 
entre México y los Estados 
Unidos”, donde asistieron 
funcionarios de las secretarías 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), de Rela-
ciones Exteriores, de la De-
fensa Nacional, de la Fiscalía 
General de la República 
(FGR), así como de diversas 
fiscalías estatales. 

“Nos falta mucho que ha-
cer, pero yo tengo toda la con-
fianza y todo el optimismo que 
sí lo vamos a lograr, y lo va-
mos a lograr porque, como lo 
reconocen los presidentes Bi-
den y López obrador, la inte-
gración de América del Norte 
es fundamental para la demo-
cracia del mundo”, concluyó 
el embajador estadounidense, 
luego de reconocer el trabajo 

de los titulares de la FGR, Ale-
jandro Gertz Manero; de la 
SSPC, Rosa Icela Rodríguez; 
y de sus equipos de trabajo. 

Por su parte, el subsecre-
tario de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana, Luis Rodrí-
guez Bucio, afirmó que la 
cooperación entre ambos paí-
ses ha sido vital para obtener 
avances en este campo. 

Durante la reunión se afir-
mó que el trabajo conjunto 
entre las autoridades de Mé-
xico y los Estados Unidos se 
ha reflejado en herramientas 
como el eTrace, una aplica-
ción de internet que permite 
rastrear el historial de compra 
y venta de un arma de fuego 
utilizada en algún delito 

También se aseguró que, 
desde el inicio de la Opera-

ción Southbound (Hacia el 
Sur), el número de investiga-
ciones sobre tráfico de armas 
de fuego hacia México ha au-
mentado 40 por ciento y el nú-
mero de armas de fuego in-
cautadas en esas investigacio-
nes subió un 11 por ciento. 

Posterior al encuentro, la 
embajada estadounidense 
emitió un comunicado donde 
expone que: “A través de una 
estrategia integral que incluye 
a todo el Gobierno de los Es-
tados Unidos y autoridades 
estatales, logramos resultados 
que se perciben en ambos la-

dos de la frontera. La Opera-
ción Última Milla, que tuvo 
como objetivo a operativos, 
asociados y distribuidores afi-
liados a los cárteles de Sina-
loa y Jalisco, desde el 1 de 
mayo de 2022 al 1 de mayo 
de 2023, incluyó más de mil 
436 investigaciones. Entre 
otros resultados, podemos re-
saltar tres mil 337 arrestos y 
la incautación de ocho mil 
496 armas de fuego”. 

INTERÉS DE EU EN SOLUCIONES 
CONJUNTAS: AMLO 

Tras las declaraciones de Ken 

Salazar, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador reco-
noció al embajador de Esta-
dos Unidos en México por 
hacer un reconocimiento pú-
blico de que las armas que 
usan los cárteles de la droga 
provienen en su mayoría de 
los Estados Unidos. 

El mandatario demues-
tra que el gobierno de la 
unión americana tiene una 
actitud de respeto hacia 
México y que tiene interés 
en encontrar soluciones 
conjuntas a los problemas 
binacionales, dijo.

 El embajador Ken Salazar reconoció que la  mayoría de las armas que son utilizadas por el 

crimen organizado en México son de fabricación estadounidense.

De EU, más del 70% de armas 
que usa el crimen organizado 
en México, acepta Ken Salazar

– AMLO destacó este reconocimiento  
público del embajador estadounidense

Justo cuando se registra un 
año récord en el flujo de mi-
grantes hacia Estados Uni-
dos, el Instituto Nacional de 
Migración (INM) ordenó la 
suspensión de traslados y de-
voluciones de migrantes en 
situación irregular, por falta 
de recursos, así lo indica una 
circular firmada el 1 de di-
ciembre por Francisco Gar-
duño Yáñez, el titular de la 
dependencia. 

Según el documento, 
confirmado por una autori-
dad del instituto, la Secre-
taría de Hacienda suspendió 
pagos en el mes de noviem-
bre a causa de una serie de 
ajustes de fin de año. Debi-
do a eso, “y a la falta de li-

quidez para cubrir los com-
promisos” adquiridos, Gar-
duño Yáñez ordenó la sus-
pensión de varias activida-
des, entre las que destacan 
los servicios aéreos de “re-
tornos asistidos” de migran-
tes y la “transportación te-
rrestre para el traslado de 
migrantes irregulares”. 

La circular indica que las 
medidas entrarían en vigor 
el 1 de diciembre. No men-
ciona fecha de finalización, 
pero al referirse a “disposi-
ciones específicas para el 
cierre del ejercicio presu-
puestario 2023” cabría en-
tender que finalizan el 31 de 
diciembre. 

La paralización de estas 

dos actividades significa 
que no se devolverá a los 
migrantes a sus países de 
origen y que tampoco se 
trasladaría a los extranjeros 
de unos puntos de México 
a otros.  

Las otras medidas tie-
nen que ver con el movi-
miento de agentes migra-
torios, que deberán regre-
sar a las oficinas a las que 
estén adscritos, y con la 
suspensión temporal de 

ciertos pagos a los funcio-
narios de la agencia migra-
toria o de sus citas para los 
controles de confianza. 

De enero a octubre de 
este año, las autoridades 
mexicanas han registrado a 
más de 590 mil migrantes 
en situación irregular en el 
país, un fuerte aumento si 
comparamos ese número 
con las 440 mil de todo el 
año pasado o las menos de 
310 mil de 2021. 

Sin embargo, este año 
bajó drásticamente el nú-
mero de migrantes que Mé-
xico devolvió a sus países. 
Según las estadísticas del 
gobierno federal, van 51 
mil de enero a octubre fren-
te a las casi 122,000 de to-
do el año pasado y las más 
de 130 mil de 2021. 

Los retornos cayeron 
abruptamente a partir de 
abril, justo después del in-
cendio de finales de marzo 

en el centro de detención 
migratoria de la fronteriza 
Ciudad Juárez donde mu-
rieron 40 personas, la ma-
yoría asfixiadas, y 27 resul-
taron heridas. 

El suceso puso en jaque 
a la agencia migratoria, 
que cerró temporalmente 
muchas de sus instalacio-
nes y vio cómo ocho de 
sus funcionarios quedaban 
bajo proceso penal. Seis de 
ellos están acusados de ho-
micidio. Garduño Yáñez y 
otro directivo están enjui-
ciados por ejercicio ilícito 
de su deber y no proteger 
a las personas bajo su cus-
todia pero ambos siguen 
en sus cargos.

Suspende el INM traslados de 
migrantes por falta de recursos

Urge un trabajo conjunto

Justo cuando se registra récord de flujo hacia EU
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En una parte de la obra teatral La 
Casa de La Bandida, el persona-
je de Paquito le pide a La Bandi-
da que lo apoye para ser director 
de la CFE y ella le interroga si 
cumple los requisitos y él res-
ponde sí: he sido acusado de 
fraude, no hago caso de las leyes 
y tengo 25 casas.  

Algo así pasa con los requisi-
tos que parecen llenar varios de 
los aspirantes a cargos de elec-
ción popular, incluido el de Pre-
sidente de la República, cuando 
menos de MC.  

Samuel, que se convirtió en 
un estandarte del partido naran-
ja, es un fiel representante de lo 
nuevo de la política, con vicios 
más arraigados que en el pasado 
como no acatar los ordenamien-
tos legales y pensar que el poder 
que se le otorgó es de rango mo-
nárquico y se puede transferir a 
quien él quiera, que ya volvió a 
gobernar Nuevo León. Habrá 
que ver la opinión de los neoleo-
neses y si lo siguen avalando.  

Ahora toca a MC seleccionar 
otro u otra candidat@, cuyo úni-
co requisito sería el de compro-
meterse a fracturar la alianza que 
encabeza Xóchitl Gálvez.  

No van a competir por la Pre-
sidencia de la República, ya que 
no lo dicen, pero lo saben, su 
margen de votos no da para ello, 
pero si para arrebatarle un poco 
menos de 10 puntos porcentua-
les, que a los opositores de Mo-
rena le harían falta para alcanzar 
a Claudia Sheinbaum.  

Lo niegan, pero cada vez se 
ve más claro el pacto oculto en-
tre Morena y MC, con el que 
pretenden torpedear a los parti-
dos que postulan el llamado 
frente opositor.  

El candidato presidencial de 
MC se dedicará, como lo venía 
haciendo Samuel, a criticar y 
golpear la campaña de los oposi-
tores y no la de quien encabeza 
las preferencias, con mucha ven-
taja, Claudia Sheinbaum.  

Los aspirantes que analiza la 
dirigencia de MC consideran a 
varios diputados y senadores, 
que lejos de inquietar al frente 
opositor, pueden ocasionar que 
MC pierda el registro.  

Dante Delgado, dos veces can-
didato perdedor al gobierno de 
Veracruz, quedando en ambas 
ocasiones como tercero; Juan Ze-
peda cuya hazaña de bajar al ter-
cer lugar a Josefina Vázquez en la 
elección del Estado de México, lo 
que pasó al olvido cuando no pu-
do ganar la alcaldía de Netzahual-
cóyotl; Salomón Chertorivski, as-
pirantes por segunda vez al go-
bierno de la CDMX, donde se le 
pronostica un cinco por ciento de 
sufragios; Patricia Mercado que 
no pudo ser candidata presiden-

cial en 2000 y lo consiguió en 
2006, con una magra votación y 
Jorge Álvarez Máynez, cuyo má-
ximo logró fue ser diputado local 
de mayoría postulado por la coali-
ción PRI, Verde en Zacatecas y 
federal plurinominal en esta legis-
latura, quien representaría otra op-
ción joven (38 años).  

Ninguno de ellos lograría un 
posicionamiento sólido ante los 
electores y hasta, presumiblemen-
te remontaría a MC a sus condi-
ciones de siempre de entre tres y 
cinco puntos porcentuales o hasta 
llegar a perder el registro.  

 
******* 

En Sinaloa, sus habitantes no es-
tán de acuerdo con su gobernador 
Rubén Rocha Moya, por sus de-

leznables expresiones y su inac-
ción como gobernante y es una 
plaza en la que Morena corre el 
riesgo de perder las votaciones 
para el Congreso de la Unión y de 
las alcaldías… Falleció Juan Pa-
blo Adame, ex diputado federal y 
senador suplente de Miguel Ángel 
Mancera. Adame, un joven panis-
ta que encabezó las juventudes de 
ese partido, es hijo del ex gober-
nador de Morelos, Marco Ada-
me… Gran malestar se generó en 
las filas de Morena por las adicio-
nes de Alejandro Murat y Javier 
Corral y más el hecho de que pue-
dan ser postulados candidatos al 
Congreso de la Unión. De Murat. 
dijo el gobernador Salomón Jara 
que se siguen investigando las ac-
ciones de su gobierno. 

Requisitos para aspirantes  
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

El candidato presidencial 
de MC se dedicará, como 
lo venía haciendo Samuel, 

a criticar y golpear la 
campaña de los opositores 

y no la de Claudia 
Sheinbaum. Los aspirantes 

que analiza la dirigencia  
de MC consideran a varios 
legisladores, que lejos de 

inquietar al frente opositor, 
pueden ocasionar que 
 MC pierda el registro.  

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

Dante Delgado, líder nacional de MC, anda en busca de aspirantes para la candidatura presidencial. 
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El INEGI a través de la Encuesta Na-
cional de Seguridad Pública Urbana 
confirmó que 3 de cada 10 personas 
en Cancún consideran efectivo al go-
bierno de su ciudad para resolver pro-
blemáticas, las principales son ba-
ches, alumbrado público insuficiente 
y fallas y fugas en el suministro de 
agua potable (sep’23). 

En septiembre de 2023, a nivel na-
cional, 32.3 % de la población de 18 
años y más consideró que el gobierno 
de su ciudad era muy o algo efectivo 
para resolver los problemas más im-
portantes. Las ciudades donde más se 
lo percibió así, fueron: Nuevo Laredo, 
con 63.2 %; Apodaca, con 57.2 % y 
San Pedro Garza García, con 56.0 por 
ciento. Las ciudades donde menos, 
fueron: Ecatepec de Morelos, con 
12.1 %; Uruapan, con 15.2 % y Tijua-
na, con 16.3 por ciento. 

También a nivel nacional, en sep-
tiembre de 2023, 78.8 % de la pobla-
ción de 18 años y más manifestó que 
los baches en calles y avenidas son uno 
de los problemas más importantes en 
su ciudad; 58.6 % dijo que lo son las 
fallas y fugas en el suministro de agua 
potable y 55.8 % consideró que el 
alumbrado público era insuficiente. 
Asimismo, 36.0 % respondió que los 
hospitales saturados o con servicio de-
ficiente representan uno de los proble-
mas más grandes en sus ciudades. 

En cuanto a la percepción de inse-
guridad en espacios físicos específi-
cos, en septiembre de 2023, 70.8 % 
de la población manifestó sentirse in-
segura en los cajeros automáticos lo-
calizados en la vía pública; 64.2 %, en 
el transporte público; 55.4 %, en el 
banco y 54.1 %, en las calles que ha-
bitualmente transita. 

En septiembre de 2023, 33.9 % de 
la población de 18 años y más, resi-
dente en las ciudades de interés, con-
sideró que, en los próximos 12 meses, 
la situación de la delincuencia e inse-
guridad en su ciudad seguirá igual de 
mal. Por otra parte, 24.0 % de la po-
blación refirió que la situación em-

peorará en los próximos 12 meses. En 
contraste, 18.3 % de la población de 
18 años y más dijo que la situación de 
la delincuencia e inseguridad en su 
ciudad seguirá igual de bien y 22.6 % 
manifestó que mejorará. 

Del 28 de agosto al 15 de septiem-
bre de 2023 se levantó la Encuesta Na-
cional de Seguridad Pública Urbana 
(ENSU) correspondiente al tercer tri-
mestre de 2023. El objetivo es generar 
información en torno a la percepción 
social sobre la seguridad pública en su 
ciudad. La encuesta tiene representati-
vidad nacional y se enfoca en el ámbi-
to urbano. Además, genera informa-
ción para la toma de decisiones de po-
lítica pública en materia de seguridad. 

En septiembre de 2023, 61.4 % de 
la población de 18 años y más, resi-
dente en 75 ciudades de interés, con-
sideró que es inseguro vivir en su ciu-
dad. Lo anterior no representa un 
cambio estadísticamente significativo 
con relación al porcentaje registrado 
en junio de 2023, que fue de 62.3 por 
ciento. No obstante, representa un 
cambio estadísticamente significativo 
menor con respecto a septiembre de 
2022, que fue 64.4 por ciento. En esta 
edición, 11 ciudades y demarcaciones 
tuvieron cambios estadísticamente 
significativos frente a junio de 2023: 
seis presentaron reducciones y cinco, 
incrementos. 

En septiembre de 2023, 67.4 % de 
las mujeres y 54.1 % de los hombres 
consideraron que vivir en su ciudad es 
inseguro. Las ciudades con mayor 
porcentaje de personas de 18 años y 
más que consideraron que vivir en su 
ciudad es inseguro fueron: Fresnillo, 
con 95.4 %; Ciudad Obregón, con 
92.3 %; Zacatecas, con 92.1 %; Urua-
pan, con 91.5 %; Naucalpan de Juá-
rez, con 87.3 %; y Toluca de Lerdo 
con 86.2 por ciento. En contraste, las 
ciudades donde la percepción de inse-
guridad resultó menor fueron: Benito 
Juárez (Demarcación de CDMX), con 
15.8 %; Piedras Negras, con 19.7 %; 
San Pedro Garza García, con 20.8 %; 
Cuajimalpa de Morelos, con 21.4 %; 
Puerto Vallarta, con 22.5 % y Los 

Mochis, con 24.1 por ciento. 
Durante el tercer trimestre de 

2023, los resultados de la ENSU reve-
lan que, del porcentaje de la pobla-
ción que mencionó haber visto o es-
cuchado conductas delictivas o anti-
sociales en los alrededores de su vi-
vienda, 60.4 % se relacionó con con-
sumo de alcohol en las calles; 51.1 %, 
con robos o asaltos; 39.7 %, con van-
dalismo en las viviendas o negocios; 
39.5 %, con venta o consumo de dro-
gas; 36.0 %, con disparos frecuentes 
con armas; 24.4 %, con bandas vio-
lentas o pandillerismo; 15.2 %, con 
tomas irregulares de luz (diablitos) y 
3.1 %, con robo o venta ilegal de ga-
solina o diésel (huachicol). 

Durante el tercer trimestre de 
2023, 33.9 % de la población de 18 
años y más tuvo algún conflicto o en-
frentamiento, de manera directa, con 
familiares, con las o los vecinos, con 
las o los compañeros de trabajo o es-
cuela, con establecimientos, o con au-
toridades de gobierno. Lo anterior no 
representa un cambio estadísticamen-
te significativo con respecto al por-
centaje registrado en junio de 2023, 
que fue de 33.5 por ciento. 

Las tres ciudades con mayor por-
centaje de población de 18 años y más 
que reportó haber tenido conflictos o 
enfrentamientos fueron: Azcapotzalco, 
con 62.6 %; Coyoacán, con 61.8 % y 
Gustavo A. Madero, con 52.6 por cien-
to. Las ciudades que reportaron los 
menores porcentajes de conflicto entre 
la población fueron: Ciudad Obregón, 
con 6.3 %; Tapachula, con 10.2 % y 
Ciudad Victoria, con 14.0 por ciento. 

Durante el tercer trimestre de 
2023, 48.1 % de la población de 18 
años y más, residente en las ciudades 
objeto de estudio, manifestó que mo-
dificó sus hábitos respecto a llevar co-
sas de valor, como joyas, dinero o tar-
jetas de crédito, por temor a sufrir al-
gún delito. Además, 42.8 % modificó 
rutinas en cuanto a permitir que sus 
hijos o hijas menores salgan de su vi-
vienda, 41.9 % reconoció haber cam-
biado hábitos de caminar por los alre-
dedores de su vivienda después de las 

ocho de la noche y 26.6 % cambió ru-
tinas relacionadas con visitar parien-
tes o amigos. Entre los resultados de la 
ENSU que corresponden a septiembre 
de 2023, destaca que los porcentajes de 
la población de 18 años y más que 
identificó a las diversas autoridades de 
seguridad pública y que percibió su de-
sempeño como muy o algo efectivo en 
sus labores para prevenir y combatir la 
delincuencia fueron: Marina, con 85.4 
%; Ejército, con 82.8 %; Guardia Na-
cional, con 73.5 %; policía estatal, con 
53.9 % y policía preventiva municipal, 
con 47.2 por ciento. 

Para mantenerse al tanto sobre la se-
guridad pública, el narcotráfico y la vio-
lencia, 60.6 % de la población de 18 
años y más dijo informarse con los noti-
cieros en televisión. Por su parte, 56.3 
% respondió que mantiene comunica-
ción personal en el entorno de la vivien-
da, 55.9 % dijo que por medio de Face-
book y 23.5 % lo hizo mediante inter-
net. De octubre de 2022 a septiembre de 
2023, se estima que, en zonas urbanas, 
8.4 % de las personas de 18 años y más 
fue violentada en el entorno familiar. En 
mujeres, este porcentaje fue de 9.8 %; 
en hombres, de 6.8 por ciento. 

Ahora déjeme comentarle que en 
Cancún la Presidenta Municipal de 
Benito Juárez, Ana Paty Peralta, su-
pervisó la ampliación y renovación de 
ese emblemático punto en la Zona 
Fundacional, junto con el comité de 
obra, vecinos, locatarios, ciudadanía 
en general y servidores públicos. 

Ahí dijo que “esta obra es de to-
dos. Llevamos ya un 35 por ciento de 
avance y es un proyecto transforma-
dor que le va a dar más vida al Parque 
de las Palapas, porque crecemos los 
espacios y dignificamos las áreas para 
las y los cancunenses”. 

En entrevista a medios, Ana Paty 
Peralta destacó que se colocará un te-
chado en el área del comedor, con lo 
que se evitará que los usuarios padez-
can inclemencias del tiempo cuando 
acuden a degustar antojitos y comida 
típica de la región en diferentes fe-
chas, eventos o en fines de semana. 

“Estamos muy contentos; todo es-

te proyecto fue platicado y consen-
suado con los locatarios, vecinas y ve-
cinos, para que cada detalle tuviera la 
opinión de cada uno de ellos”, dijo. 

Como ejemplo, la señora Magaly 
Barrientos Apresa, vocal del comité 
de obra y comerciante, expresó su 
agradecimiento por la renovación em-
prendida por el gobierno municipal, 
que contempla nuevos y mejores 
áreas de juegos infantiles, más arbola-
do, fuente para las y los niños, entre 
otros detalles.  

“Estamos muy agradecidos por-
que hace bastante falta, era un proyec-
to que tenía años y hasta ahorita con-
tamos con una Presidenta Municipal 
que ha vuelto sus ojos hacia el Parque 
de las Palapas, que es el centro de reu-
nión al 100 por ciento de las familias 
cancunenses y aparte nos visitan turis-
tas, por eso necesitamos instalaciones 
mejores”, afirmó. En su recorrido, la 
Primera Autoridad Municipal prime-
ramente constató los adelantos del co-
medor, sembrado de más árboles, 
construcción del nuevo pabellón de 
artesanos y baños, así como la am-
pliación de camellones.  

Para generar más orden en el lu-
gar, junto con personal de la dirección 
de Comercio y Servicios en la Vía Pú-
blica, dialogó sobre el acomodo que 
se hará en los puestos ambulantes de 
antojitos, mientras que en la cámara 
para la colocación de la basura, pidió 
a los mismos comerciantes que depo-
siten los residuos sólidos separados 
con los reciclables. Finalmente, corro-
boró los cruces seguros que se habili-
tarán en las inmediaciones de la glo-
rieta de “El Ceviche”, uno de los di-
versos puntos, en los que se busca 
mejorar la seguridad vial y de los pro-
pios peatones, como parte del proyec-
to de “Modernización de la Infraes-
tructura de Semáforos y la Implemen-
tación de Equipos de Control Tecno-
lógicamente Avanzados”; empero, lo 
anterior será motivo de otro análisis 
en posterior entrega de HORA 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Mejora percepción ciudadana  
sobre seguridad pública en Cancún

mauricioconde59@outlook.com  
 Twitter:  @mauconde  
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Ante la proliferación de encuestas, 
que en lugar de mostrar avances ex-
ponen una fuerte caída en sus pre-
ferencias ciudadanas, con una evi-
dente incapacidad de respuesta, Xó-
chitl Gálvez intentó ayer contra-
rrestar el desánimo y la apatía hacia 
su campaña al dar a conocer a un 
equipo del que han desaparecido 
nombres importantes que antes le 
acompañaron. 

Sin la frescura que antes mos-
traba, la hidalguense le recordó a 
sus seguidores y al país que su coor-
dinador es el panista Santiago Creel 
cuya parsimonia no abona a crear 
la imagen de una campaña activa. 

Y continuó con Tejeda como 
Coordinador Operativo; la también 
hidalguense Carolina Viggiano co-
mo Coordinadora Ejecutiva; Ángel 
Ávila, com Coordinador de Alian-
zas; la senadora panista Kenia Ló-
pez Rabadán como Jefa de Oficina 
de la candidata; Rubén Moreira 
quien asume la Coordinador Terri-
torial y el panista Max Cortázar 
en la Coordinación de Comunica-
ción Social. 

En un segundo segmento quedan 
la ex candidata blanquiazul Josefina 
Vázquez Mota para atender Líderes 
en Campaña; Margarita Martínez, 
en Promoción del Voto; Rolando 
Zapata, en Defensa del Voto; Jesús 
Ortega, en Prospectiva; Margarita 
Zavala para atención de la Sociedad 
Civil; Enrique de la Madrid, en 
Mesas Temáticas; Norma Aceves, 
en Atención a Personas con Disca-
pacidad; Fernando Rodríguez Do-
val, en Contenido. 

Un tercer segmento lo integran 
Alejandra Latapí, en Vinculación 
Institucional; Ildefonso Guajardo 
para todo lo relacionado a Rela-
ciones Exteriores; Alejandra Rey-
noso en Causas Sociales; la poblana 
Blanca Alcalá para Asuntos Migra-
torios; Leticia Barrera en Enlace 
con el Campo; Alessandra Rojo en 
Activismo Social; Julieta Cama-
cho en Gestión social; Deborah 
Romero en Promoción de la Mujer 

y Moisés Gómez como Coordina-
dor de Agenda. 

Sorprendió que en estos equipos 
incluyera a sus dos hijos. 

Y de estas listas se excluyó a Jo-
sé Ángel Gurría, ex secretario ge-
neral de la OCDE y quien arrancó 
como quien elaboraría el Plan de 
Gobierno y tampoco está el doctor 
Carlos Urzúa, ex secretario de Ha-
cienda de AMLO. 

No aparecen las senadoras 
Lilly Téllez, ni Beatriz Paredes o 
Juan C. Romero Hicks y Gabriel 
Quadri quienes participaron en el 
proceso interno y quienes dijeron 
estarían siempre cerca de la candi-
data presidencial de la oposición. 

Si bien Xóchitl llena plazas, au-
ditorios y espacios universitarios, re-
quiere, sin duda, de un buen jalón y 
quizá otra estrategia de promoción. 

Y comenzar a presentar pro-
puestas para los diferentes sectores 
sociales. 

Bueno, esa es nuestra humilde 
opinión. 

RIVERA: HAY AVANCES PARA 
DESIGNAR NUEVA MINISTRA 

La presidenta del Senado, la tlax-
calteca Ana Lilia Rivera, reveló 
ayer que ya existen acuerdos entre 
grupos parlamentarios para “ir con 
seriedad” a la designación de la nue-
va ministra en la Suprema Corte y 
al mismo tiempo “destrabar” los 
nombramientos en el Instituto Na-
cional de Transparencia y de otros 
en materia electoral. 

Pero ello se verá en el Pleno del 
miércoles 13 de diciembre. Lo del 
INAI, indicó, se debatirá hoy en el 
Pleno para definir la ruta para de-
sahogarlos. 

SE RENUEVA  
LA PRESIDENCIA DEL INAI 

En este contexto, el INAI entrará 
este fin de semana en el proceso 
de la renovación de su presidencia. 
El domingo próximo termina su 
gestión la combativa comisionada 
Blanca Lilia Ibarra y el comisio-

nado Adrián Alcalá buscará re-
cabar apoyos y consenso para ser 
su sucesor. 

Cabe recordar que de 7 comisio-
nados están atorados 3 nombramien-
tos en el Senado, que son los que 
ahora se buscará designar. Es así 
que la siguiente presidencia del 
INAI deberá ser resuelta por el voto 
de 3 de 4 comisionados. 

Ello operará bajo el mandato de 
una resolución de la Suprema Corte 
que, ante la falta de acuerdos en el 
Senado para designar a los 3 comi-
sionados faltantes, permitió que este 
organismo autónomo pudiera operar 
con sólo 4 consejeros. 

En esta intención de dirigir al 
INAI también participarán las co-
misionadas Julieta del Río y Jose-
fina Román. 

Alcalá es originario de Mexicali, 
Baja California y llegó a esta orga-
nismo para el periodo 2020-2027. 

De acuerdo con la Ley Federal 
de Transparencia, la elección del co-
misionado presidente o comisionada 
presidenta será en sesión pública 
mediante voto secreto; en esta oca-
sión votarán 4 de 7 integrantes del 
pleno porque los 3 restantes no han 
sido nombrados por el Senado, de-
bido a la abierta oposición del pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien incluso ha llegado 

a señalar que sería mejor desapa-
recer al INAI. 

Adrián Alcalá dice que su ob-
jetivo de alcanzar la presidencia del 
INAI es para construir acuerdos y 
no destruir ni bloquear las acciones 
de la comunidad o de las institucio-
nes del Estado, las organizaciones 
de la sociedad civil y las y los ciu-
dadanos de a pie. 

Puntualiza que debe ser una per-
sona conciliadora, capaz de llamar 
a la unidad, en pro de defender y 
con capacidades quien ahora presi-
dirá al INAI. 

“Frontal cuando se requiera, pero 
siempre propicio dialogar y estable-
cer acuerdos”, aclara. 

UNA AUTÉNTICA  
INICIATIVA CIUDADANA 

Por primera vez, el Congreso de la 
Ciudad de México tramitará una ini-
ciativa ciudadana promovida por 
habitantes de la alcaldía Cuauhté-
moc para reformar la Ley de Vivien-
da y así darle mayor acceso a me-
nores de 30 años a los créditos para 
obtener una vivienda. 

Esta iniciativa fue presentada por 
la dirigente de Grupo Cedros, inte-
grante del Movimiento Urbano Po-
pular y aspirante a diputada local, 
Andy Hernández. 

La iniciativa fue recibida por el 
presidente de la Comisión de Vi-
vienda del Congreso de la Ciudad 
de México, Ricardo Jeancarlo Lo-
zano Reynoso, del grupo parlamen-
tario de Morena.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Xóchitl muestra su equipo para  
contrarrestar encuestas en contra

Xóchitl Gálvez Ruiz, 
candidata de la 

alianza opositora, 
intentó ayer 

contrarrestar el 
desánimo y la apatía 
hacia su precampaña 
presidencial al dar a 
conocer a un equipo 

del que han 
desaparecido 

nombres importantes 
que antes le 

acompañaron

La van a limpiar...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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En el año de 1814, el gobierno 
español autorizó la construcción 
de un canal a través del Istmo 
de Tehuantepec. En 1821, Mé-
xico se independiza de España 
y los planes del canal se descar-
tan. De acuerdo con mi amigo 
el ingeniero Marcos Theurel 
Cotero, autor del libro El Co-
rredor Interoceánico hoy, en 
1842, José de Garay obtuvo 
una concesión en la ruta del Is-
tmo de Tehuantepec. Y después 
de varios intentos fallidos de ob-
tener fondos, en 1857 el gobier-
no de EUA intenta comprar el 
Istmo de Tehuantepec por la 
cantidad de 15 millones de dó-
lares, con la finalidad de operar 
un tren de carga transoceánico. 

Pasan los años, hay cambio 
de siglo y una globalización del 
mundo; y ello da pie a una redis-
tribución de los mercados. Y para 
México el sureste —en los go-
biernos neoliberales menospre-
ciado y desatendido— ahora 
muestra su privilegiada ubicación 
geográfica, que le permitirá in-
tegrarse comercialmente con el 
resto del mundo marítimo co-
mercial, ruta por donde se co-
mercializa el 80 por ciento de los 
bienes del planeta. 

Por cierto, ruta por donde sólo 
existen dos cruces, que son Suez 
y Panamá; y sobre todo, los cos-
tos de transporte más económi-
cos del mundo, serán por el pro-
yecto hecho realidad del Corre-
dor Interoceánico del presidente 
López Obrador. 

El próximo viernes 15 de di-
ciembre, el Presidente de todos 
los mexicanos, Andrés Manuel 
López Obrador —quien ha di-

cho que para desarrollar el istmo 
tenemos lo principal, que es la 
voluntad política, y por ello va-
mos a conectar el Golfo de Mé-
xico con el Océano Pacífico—, 
inaugurará el Tren Interoceánico, 
parte de este mega proyecto co-
mercial para México, que lo 
pondrá al paso de los años como 
una de las primeras potencias 
mundiales. 

De acuerdo al Programa para 
el Desarrollo del Istmo de Te-
huantepec, su objetivo es impul-
sar el crecimiento de la econo-
mía regional con pleno respeto 
a la historia, la cultura y las tra-
diciones del istmo oaxaqueño y 
veracruzano. Su eje será el Co-
rredor Multimodal Interoceáni-
co, que aprovechará la posición 
del istmo para competir en los 
mercados mundiales de movili-
zación de mercancías, a través 
del uso combinado de diversos 
medios de transporte. En este 
marco se modernizará el ferro-
carril del Istmo de Tehuantepec, 
los puertos de Coatzacoalcos, 
Veracruz y Salina Cruz, Oaxaca, 
para que puedan ofrecer servi-
cios de carga, transporte, alma-
cenaje, embalaje y servicios lo-
gísticos diversos; se fortalecerá 
la infraestructura carretera y de 
caminos rurales y la red aero-
portuaria y se construirá, asimis-
mo, un gasoducto para abastecer 
a empresas y consumidores do-
mésticos. 

El PND señala que, a lo lar-
go del recorrido entre ambos 
océanos, se crearán zonas libres 
para atraer inversiones del sec-
tor privado, las cuales se dota-
rán de infraestructura y se ga-
rantizará el abasto de energía, 

agua, conectividad digital y 
otros insumos básicos para cu-
brir las necesidades de las em-
presas y de la población traba-
jadora. En los 76 municipios 
oaxaqueños y veracruzanos in-
volucrados en este programa se 
disminuirán el IVA y el ISR y 
se ofrecerá combustible a pre-
cios reducidos. 

Se construirá infraestructura 
urbana y se proveerá de servicios 
educativos y formación de capital 
humano, vivienda, movilidad e 
infraestructura para la investiga-
ción y el desarrollo tecnológico. 

En entrevista con ingeniero 
Marcos Theurel Cotero, autor 
del citado libro El Corredor In-
teroceánico hoy, me proporcionó 
otros datos muy interesantes co-
mo: que en los últimos 200 años, 
desde la promulgación de 1984 
a la fecha, México se ha dividido, 
separado, anexado, reconforma-
do y redefinido 28 veces. En pro-
medio, una vez cada 7 años. A 
pesar de que en los últimos 40 
años no se han creado estados 
nuevos, ni se ha modificado el 
territorio nacional, sí prevalece 
un localismo y regionalismo muy 
marcado, una efervescencia y 
una polarización en la política 
interna y una falta de sentido na-
cional en los proyectos integra-
dores que permitan la unificación 
de las economías regionales en 
beneficio del país, por lo que se 
prevé que el interoceánico logra-
rá el milagro mexicano. 

Otro factor importante será 
el llamado nearshoring, que 
brinda a México la oportunidad 
de reducir los costos para las 
empresas de deslocalización en 

casi todos los sentidos. Y las 
ventajas son costos laborales, 
cadena de suministro más corta, 
facilidad del control de calidad, 
seguridad para la propiedad in-
telectual, aranceles más bajos y 
mayor productividad. En este 
punto la mano de obra mexicana 
no sólo está superando la pro-
ducción de la calidad de mano 
de obra china, sino también la 
tasa de productividad. 

Amigas y amigos, seguro es-
toy de que el Proyecto Interoceá-
nico puede convertir a nuestra 
nación en la nueva fábrica del 
continente americano, y el istmo 
será el lugar donde Estados Uni-
dos podría equilibrar su balanza 
comercial. Porque se tendrá ac-
ceso vía marítima al 80 por cien-
to del mercado global, y se tendrá 
un ahorro de 4,000 km por viaje 
y mayores utilidades para las em-
presas navieras, entre un 8% a 
un 15% anual. En una especie de 
resumen, el Corredor Interoceá-
nico es el único proyecto nacio-
nal que permitirá integrar eco-
nómica y socialmente al sureste 
mexicano, siempre marginado…
Y hasta aquí con Los Pozos de 
Carlos Pozos. Si desean que le 
haga su pregunta al Presidente 
de México en la conferencia de 
prensa “mañanera”, por favor há-
ganmela llegar al correo: lord-
molecularedacción@gmail.com; 
vía Twitter (X) a: @lordmolecu-
laoficial; o bien, visiten nuestro 
portal https://www.lordmolecu-
laoficial.com/ así como también 
pueden ver mi Canal Lord Mo-
lécula Oficial.

LOS POZOS DE CARLOS POZOS

Por Carlos Pozos 
[ Lord Molécula ]

Interoceánico, el detonador

Y para México  
el sureste 

 –en los gobiernos 
neoliberales 

menospreciado– 
ahora muestra su 

privilegiada ubicación 
geográfica, que le 

permitirá integrarse 
comercialmente con 
el resto del mundo 

marítimo comercial, 
ruta por donde se 

comercializa el 80 por 
ciento de los bienes 

del planeta.

lordmolecularedaccion@gmail.com 
@lordmoleculaoficial 

www.lordmoleculaoficial.com



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Opinión    17Miércoles 6 de diciembre de 2023

Recibir una tarjeta de reprobados 
no enorgullece a nadie y menos 
cuando se tiene la seguridad de que 
no hay manera de superar el obstá-
culo en la siguiente prueba. 

Esto es lo que sucede con los 
estudiantes mexicanos, que resul-
taron reprobados y que sólo tienen 
por delante a la denominada Nueva 
Escuela Mexicana (NEM), a la que 
no importan esas pruebas de los 
conservadores y neoliberales que 
sólo buscan tener mano de obra 
fresca y barata, por lo que en vez 
de buscar la manera de superar las 
pruebas simplemente dejan de es-
tudiar esas materias. 

 Eso es lo que ocurre con el exa-
men conocido como prueba PISA, 
cuyo nombre completo es Programa 
para la Evaluación Internacional de 
los Estudiantes (por sus siglas en 
inglés Programme for International 
Student Assessment). Es un estudio 
llevado a cabo por la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo 
Económico (OCDE) a nivel mun-
dial que mide el rendimiento aca-
démico de los alumnos en matemá-
ticas, ciencia y lectura. Su objetivo 
es proporcionar datos comparables 
que posibiliten a los países mejorar 
sus políticas de educación y sus re-
sultados, ya que este análisis no eva-
lúa al alumno, sino al sistema en el 
que está siendo educado. 

La más reciente evaluación de 
PISA fue dada a conocer ayer y se 
puede resumir en el título de la nota 
respectiva publicada en el diario Ex-
célsior: “México y el resto de Lati-
noamérica ‘reprueba’ la prueba PI-
SA; Asia lidera ranking escolar. 

Por el contrario, Singapur, la ciu-
dad-estado del sudeste asiático, ob-
tuvo la puntuación más alta en las tres 
áreas de evaluación de la encuesta; 
México está en el lugar 57 de 82 na-
ciones o sea un nada honroso sitio. 

  “Estos resultados sugieren 
que, en promedio, los estudiantes 

singapurenses están el equivalente 
de entre tres y cinco años de esco-
laridad por delante de sus pares”, 
dijo el informe. 

En otras partes del mundo dis-
minuyó el rendimiento académico, 
provocando “una caída sin prece-
dentes” en el resultado general, una 
tendencia “preocupante”, según el 
informe. Alemania, Islandia, Países 
Bajos, Noruega y Polonia, por ejem-
plo, registraron resultados notable-
mente más bajos en matemáticas. 

De hecho, Singapur y los países 
asiáticos copan las primeras plazas 
de una nueva edición del Informe PI-
SA, publicada ayer. Esta nueva edi-
ción, basada en las respuestas en 2022 
de 690 mil estudiantes en 81 países 
y territorios, mostró que los países de 
América Latina participantes, como 
Chile, México o Colombia, aparecen 
en la segunda mitad de la tabla. 

El informe de PISA también re-
vela que los niveles promedio en 
otros lugares cayeron a niveles ré-
cord, incluso en Europa, y no solo 
a causa de la Covid. 

“Los resultados de PISA 2022 
muestran una caída en el desempeño 
de los estudiantes sin precedentes 
en la historia” del informe, dijo a 
los periodistas la analista de educa-
ción de la OCDE, Irene Hu. 

MÉXICO, EN VEZ DE 
 AVANZAR, VA PARA ABAJO 

Para nosotros, lo importante es el lu-
gar en donde se encuentra nuestro 
país. No se trata de un ejercicio en el 
vacío, estamos en el proceso de la 
reubicación de plantas productivas, 
conocido por su denominación en in-
glés —nearshoring— que implicará 
necesariamente un avance económico 
para los países que reciban a las uni-
dades productivas que serán o están 
en proceso de relocalizarse al influjo 
de la competencia de las dos grandes 
potencias económicas mundiales, 
China y los Estados Unidos. 

La condición para beneficiarse 
de esa relocalización es, aparte de 
otros aspectos, el ofrecer una planta 
productiva lo suficientemente ca-

pacitada para poner en práctica los 
avances tecnológicos. 

No se trata de una especulación 
en el vacío. El multimillonario Elon 
Musk no eligió Nuevo León para 
instalar una gran planta productora 
de autos eléctricos por simpatía con 
su “compadre” el joven gobernador 
Samuel García Sepúlveda, sino por-
que el sistema educativo de Nuevo 
León —ajeno a la Nueva Escuela de 
la llamada Cuarta Transformación— 
ofrece los suficientes científicos y 
técnicos para asegurar que operarán 
con eficiencia su moderna factoría. 

Pero, desgraciadamente no todo 
México puede ofrecer lo mismo, 
pues en la reciente prueba PISA 
nuestro país registró una disminu-
ción en todos los rubros educativos, 

a comparación de la última prueba 
que se realizó en 2018. 

Tan sólo en matemáticas —ma-
teria fundamental en ingeniería me-
cánica, como en muchas otras áreas 
productivas— la reciente caída 
(2018-2022) revirtió la mayoría de 
los avances observados durante el 
período 2003 a 2009. 

Eso no es lo peor. También en 
lectura —el entendimiento de nues-
tra lengua materna— y en ciencia 
también se registraron bajas, pero 
se mantuvieron estables. 

En particular, es de destacar 
que, al menos el 34 por ciento de 
los estudiantes se ubicó en menos 
el nivel 2 de competencia en ma-
temáticas, significativamente me-
nos que el promedio de los países 
de la OCDE. 

También resulta sobresaliente 
que casi ningún estudiante en Mé-

xico. obtuvo un alto rendimiento 
en matemáticas, mismo resultado 
para ciencias, mientras que el 49% 
alcanzó el Nivel 2. Alrededor del 
53% de los estudiantes en México 
llegó al Nivel 2 o superior en lec-
tura, pero sólo el 1% obtuvo un re-
sultado sobresaliente. 

Ante las eventuales excusas de 
los funcionarios de la llamada Cuar-
ta Transformación es preciso resaltar 
que el informe de PISA establece 
con claridad que el impacto de la 
pandemia de Covid-19 en la educa-
ción afectó los resultados, pero no 
fue el único factor. 

En países como Finlandia, Islan-
dia y Suecia, que llegaron a estar en 
las partes altas de la clasificación, 
hay problemas a largo plazo como 

“el nivel de apoyo que los alumnos 
reciben de los maestros y el personal 
escolar”, dijo Hu, de la OCDE. 

Esos países “han invertido en 
educación en los últimos diez años, 
pero tal vez no invirtieron de manera 
eficiente o suficiente en la calidad 
de la enseñanza”, dijo Eric Char-
bonnier, otro analista de educación 
de la OCDE. 

En nuestro hemisferio, el primer 
país de América Latina es Chile 
(puesto 52), seguido de Uruguay (53), 
México (57), Perú (59), Costa Rica 
(63), Colombia (64), Brasil (65), Ar-
gentina (66) y Panamá (74), mientras 
que cuatro países aparecen en el blo-
que final: Guatemala (77), El Salva-
dor (78), República Dominicana (79) 
y Paraguay (80), justo por encima del 
último calificado, Camboya (81). Es-
paña está en la posición número 27 
y Estados Unidos en la 34. 

Según el informe, las disparida-
des en los niveles de educación in-
dican que “el mundo ya no está es-
trictamente dividido entre naciones 
ricas y bien educadas y naciones po-
bres y mal educadas”.  

Por primera vez, la OCDE tam-
bién examinó, en un estudio separado, 
la felicidad de los estudiantes, utili-
zando nueve aspectos que incluyen 
su compromiso con la escuela, su bie-
nestar material, cultural y psicológico 
o la apertura a la diversidad. 

Este capítulo demostró que, en 
Singapur, Macao y Taiwán, con 
los mejores resultados en mate-
máticas, “muchos estudiantes di-
jeron tener un gran miedo al fra-
caso y una participación limitada 
en actividades extracurriculares, 
como los deportes”. Por el contra-
rio, en países como España y Perú, 
con notas más bajas en las pruebas 
PISA, los investigadores a menu-
do encontraron “niveles más bajos 
de ansiedad y un mayor enfoque 
en los deportes” entre los estudian-
tes sondeados. 

   La Nueva Escuela Mexicana 
en un aspecto no mencionado por 
el reporte de PISA, encontró otra 
respuesta para evitar la angustia de 
los estudiantes. Simplemente se ol-
vidó de las matemáticas y de otras 
molestas materias, como se puede 
apreciar en los reportes escolares 
que, por estos días, se presentan pro-
fusamente a los padres de familia, 
no aparecen las mencionadas ma-
temáticas y ni siquiera el aprendizaje 
y manejo del idioma. 

Mientras tanto, como lo hacen 
todos los años, los miembros del 
magisterio disidente salieron a las 
calles de la Ciudad de México a pro-
testar porque el gobierno de la lla-
mada cuarta transformación, como 
los anteriores conservadores no neo-
liberales, no les han satisfecho sus 
demandas de mejoría de sus condi-
ciones laborales. 

Afiliados a la Coordinadora Na-
cional de Trabajadores de la Edu-
cación (CNTE) demandan 100 por 
ciento de aumento salarial, jubila-
ción completa para todos sus miem-
bros, basificación y alto al autorita-
rismo, entre otras demandas. 

No, el pliego de peticiones no 
incluye de manera destacada una 
revisión a los programas de estudio.

Si reprobamos matemáticas, mejor  
nos olvidamos de ellas, dice la 4T

arcangelpaz@me.com

CLASE POLÍTICA

Singapur y los países asiáticos copan las primeras 
plazas del Informe PISA. Esta nueva edición, basada 
en las respuestas en 2022 de 690 mil estudiantes en 

81 países y territorios, mostró que países de 
América Latina, como Chile, México o Colombia, 

aparecen en la segunda mitad de la tabla

Por Miguel  
Ángel Rivera
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Vivian Salazar, encargada del 
Fideicomiso Público para la Pro-
moción Turística; Abel Mesina, 
coordinador de Congresos; Mar-
cel Gutiérrez, representante de 
Tijuana; chef Claudia Rivas 
‘Cala’ y, Karla y Ximena Ló-
pez, de Cervecería Mexica, to-
dos ellos de Baja California or-
ganizaron una reunión para dar 
a conocer los atractivos que ofre-
ce Tijuana a los operadores y 
agentes de viajes de la Ciudad 
de México. 

Tijuana es el destino más 
“cool”, coincidieron en señalar 
y se refirieron a la gastronomía 
revolucionaria pues la cocina del 
municipio ha sido reconocida en 
más de una ocasión por el aporte 
cultural que genera a nivel na-
cional, causando una revolución 
gastronómica. 

Vivian aseguró que “la gas-

tronomía tijuanense es un arte 
culinario de excelencia mundial, 
un aporte cultural tanto de quie-
nes viven ahí, como para los que 
llegan y enriquecen a la ciudad 
con una visión distinta, gracias 
a sus diferentes maneras de co-
cinar o a sus sabores que, al 
combinarse, crean una sazón 
particular”. 

Aseguró que Tijuana es una 
ciudad vibrante y en constante 
evolución, conocida por su his-
toria, cultura, frontera con los 
Estados Unidos e indicó que 
“uno de los orgullos culinarios 
de Tijuana es la cocina Bajamed, 
creación que combina ingredien-
tes frescos y técnicas de alta co-
cina con la riqueza de los pro-
ductos locales, verdadera repre-
sentación de la esencia de Baja 
California”. 

En Tijuana, reiteró, la gas-
tronomía es más que comida; 
es una expresión de la diversi-
dad y creatividad que caracte-
rizan a esta ciudad. Al visitar 
Tijuana, tendrás la oportunidad 
de explorar un mundo culinario 
verdaderamente único, donde 
la fusión de sabores y la riqueza 
de tradiciones se unen para 
crear experiencias gastronómi-
cas inolvidables. 

Pero además, en Tijuana en-

contrarás, dijo, restaurantes que 
ofrecen platillos de gran variedad 
de lugares y culturas. Cortes de 
carne de la cocina argentina, ex-
quisitos mariscos frescos, cocina 
española, brasileña, italiana, op-
ciones vegetarianas, cocina me-
xicana, japonesa, francesa, china 
y mucho más para satisfacer los 
paladares más exigentes. 

La ciudad es famosa por su 
vino. La región de Baja Califor-
nia es conocida por sus viñedos 
y bodegas de renombre que ofre-
cen una selección excepcional 
de vinos bajacalifornianos, sin 
olvidar las cervezas artesanales. 

Pero la gastronomía tiene ca-
da día más un lugar especial, por 
lo que Vivian recordó que la en-
salada César se convertirá en un 
motivo de fiesta durante el pró-
ximo año, 2024, pues la ciudad 
celebrará con bombo y platillo 
los 100 años de la famosa ensa-
lada Cesar, creada precisamente 
en Tijuana por Caesar Cardini, 
chef italiano que junto con su her-
mano lideró varios restaurantes 
en la zona turística de Tijuana. 

Y de esta cocina revolucio-
naria de la que hablaron, también 
recordaron la creación de la lan-
gosta estilo Puerto Nuevo, uno 
de los platillos más tradicionales 
e icónicos de Baja California. 

Contaron que en la década 
de los años 50, la villa de Puerto 
Nuevo era un embarcadero de 
pescadores de langosta. Como 
actividad económica, cada día 
llevaban a algunos turistas a ob-
tener su langosta para después 
comerla ahí mismo. 

Las esposas de los pescado-
res abrían las puertas de sus ca-
sas, cocinaban y servían en la 
calidez de su hogar. El éxito del 
platillo fue rotundo y hoy es villa 
langostera con más de 20 res-
taurantes donde se sirve acom-
pañada de frijoles, arroz, man-
tequilla y tortillas de las llamadas 
“sobaqueras”. 

En su oportunidad, Abel 

Mesina, destacó que Tijuana tie-
ne tres de los siete cruces fron-
terizos del país. Cuenta con in-
numerables hoteles para todos 
los gustos y presupuestos, es la 
puerta de entrada a México y La-
tinoamérica y hay 41 destinos 
conectados a la ciudad. 

Mencionó los diversos mu-
seos entre recorridos históricos, 
colecciones de fotografías iné-
ditas, pasajes culturales, historia, 
cultura y el ya famoso museo in-
teractivo El trompo, dedicado a 
la difusión de la ciencia y la tec-
nología para los niños de Tijua-
na, sus familias y los visitantes 
de la ciudad. 

También la ciudad cuenta 
con el único puente binacional 
o Cross Border Xpress (CBX) 
puente peatonal exclusivo para 
pasajeros del Aeropuerto Inter-
nacional de Tijuana que permite 
cruzar la frontera entre México 
y Estados Unidos. El puente mi-
de 120 metros de longitud y co-
necta al aeropuerto de Tijuana 
con una terminal de servicio de 
San Diego. 

Por lo que se refiere a la pro-
ducción de cerveza artesanal es-
tuvieron presentes Ximema y 
Karla López de Cervecería Me-
xica, quienes comentaron que la 
cervecera se remonta a su padre 
quien inició este movimiento y 
siendo ingeniero incursionó en el 
mercado de la cerveza artesanal. 

Y es que Tijuana, es conoci-
da como la Capital Mundial de 
la Cerveza Artesanal. En Mexica 
se producen siete etiquetas de 
las que probamos algunas. 

Por último, la chef Claudia 
Rivas dio muestra de algunos 
platillos que son famosos en 
Tijuana y que fueron degusta-
dos por los invitados, a quienes 
invitaron a conocer los múlti-
ples atractivos de esa ciudad 
fronteriza. 

 
✰✰✰✰✰ LATAM se con-
vierte, desde el pasado 1 de di-
ciembre, en la única aerolínea 
de Sudamérica en contar con 
contenido de Paramount+ en su 
servicio a bordo, luego de la fir-
ma del acuerdo entre ambas em-
presas. Esto permitirá a los pa-
sajeros escoger entre más de 70 
episodios de series exclusivas 
entre las que destacan HALO, 
El rey de Tulsa y Kamp Koral: 
Los primeros años de Bob Es-
ponja, entre otros. 

El acuerdo incluye la disposi-

ción del contenido de la platafor-
ma streaming en la totalidad de su 
operación: más de 300 aviones 
para 148 destinos en 25 países. 

Paulo Miranda, vicepresi-
dente de Clientes en LATAM Air-
lines Group dijo: “nos esforza-
mos constantemente por ofrecer 
cada vez mejores viajes, y este 
acuerdo subraya nuestro firme 
compromiso. Las innovaciones 
que traemos buscan conectar con 
las emociones de los pasajeros 
y asegurar que cada viaje con 
nosotros sea una experiencia 
inolvidable”. 

Por su parte, Marco Nobili, 
vicepresidente Ejecutivo y di-
rector general Internacional de 
Paramount+ señaló: “buscamos 
constantemente formas innova-
doras de llevar nuestros conte-
nidos al mayor número posible 
de espectadores, estén donde es-
tén, incluso en los cielos. La aso-

ciación con LATAM nos permite 
llegar a una audiencia cautiva de 
consumidores mientras están 
viajando”. 

Actualmente, LATAM Play 
también tiene alianza con HBO 
Max, lo que le permite poner a 
disposición de sus clientes más 
de 170 películas, más 430 epi-
sodios de series, más de mil can-
ciones y contenido infantil y de 
lectura para que disfruten duran-
te sus viajes. Para el próximo 
año, el grupo apunta a crecer con 
su oferta de contenido sobre 50 
por ciento, consolidándose como 
líder en la región y con conteni-
do de clase mundial.

DE CINCO ESTRELLAS

– LATAM sella acuerdo con Paramount+  
y es la única aerolínea de Sudamérica en  
ofrecer este servicio de entretenimiento

El Fideicomiso Público para la Promoción 
Turística de Tijuana llegó a la Ciudad de 

México y presentó sus atractivos

Por Victoria 
González Prado

Vivian Salazar y Marcel Gutiérrez.

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

Twitter: @victoriagprado

Paul Orizaga y Abel Mesina.

Acuerdo entre la aerolínea y la productora.
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 El Tribunal de Apelaciones del 
Quinto circuito de Estados Uni-
dos, con sede en Nueva Orleans, 
rechazó la solicitud del gobierno 
republicano de Texas para revertir 
la decisión de un juez federal que 
le ordenó retirar las boyas coloca-
das sobre el río Bravo, cerca de 
Eagle Pass, para impedir el paso 
de trabajadores indocumentados a 
la Unión Americana. 

 La secretaria de Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena -quien 
se encuentra en China en la adqui-
sición de enseres domésticos para 
los damnificados de Otis en Aca-
pulco-, expresó su satisfacción por 
la decisión del Tribunal de Apela-

ciones e indicó que se seguirá in-
sistiendo en el reconocimiento de 
los derechos laborales de los ciu-
dadanos que desean entrar a EU. 

 Sin duda, la decisión contra-
ria al gobernador Greg Abbott es 
jurídica, pero también es moral y 
humanitaria, pues las corrientes 
migratorias han existido a lo lar-
go de la existencia de la humani-
dad y no se puede prohibir la de-
cisión de las personas de marchar 
de un lugar a otro, de manera le-
gal y ordenada, sin afectar los de-
rechos de terceros. 

 Sin embargo, la tradición re-
publicana de persecución a ex-
tranjeros que ingresan a la Unión 
Americana es una tradición polí-
tica: desean su territorio exclusi-
vamente para ellos, desconocien-
do el origen mismo de esa pode-
rosa Nación, que ha sido cons-
truida por ciudadanos de diversas 

regiones del mundo y siguen 
aportando su esfuerzo y talento 
para su engrandecimiento. 

 

TURBULENCIAS 
COMUNICACIÓN  

SOCIAL SIN PRECEDENTE 
 El gobernador Salomón Jara Cruz 
hizo un amplio reconocimiento a 
su comunicadora oficial, Elizabeth 
Álvarez Acosta, quien al rendir un 
informe de actividades indicó que 
en lo que de la actual administra-
ción se han realizado 50 conferen-
cias semanales del gobernador, 
han participado funcionarios y 
funcionarias en 386 ocasiones y se 
han presentado mil 16 solicitudes 
de los medios para acudir a las 
conferencias de los lunes, y los re-
presentantes de los medios han in-
tervenido en 414 veces formulan-
do 600 preguntas en un ejercicio 

de rendición de cuentas. Elizabeth 
Álvarez dijo que esto es una con-
secuencia de una administración 
abierta, clara, honesta, con los me-
dios y respetuosa de la libertad de 
expresión… El esfuerzo de re-
construcción de Acapulco busca 
aprovechar las vacaciones decem-
brinas y sumarse al compromiso 
de los hoteleros y del gobierno fe-
deral para abrir 3 mil 500 habita-
ciones para Tianguis Turístico, a 
celebrarse del 10 al 12 de abril, y 
la Convención Nacional Bancaria, 
el 18 y 19 de abril del próximo 
año. Estos serán parte de los 30 
congresos y 16 espectáculos que 
se lograron pactar y retener para 
2024 entre los empresarios y el 
gobierno federal, como el Abierto 
Mexicano de Tenis con el cual el 
hotel Encanto ya tiene un conve-
nio para ser sede oficial, informó 
su propietario, Miguel Ángel Ara-

gonés, quien comentó en los pri-
meros días luego de “Otis” el pa-
norama era literalmente desolador, 
nada que sostuviera la esperanza 
sabiendo que esto iba a ser con 
mucho trabajo y en poco tiempo, 
trazamos una ruta crítica, habilita-
mos 18 cuartos que no fueron 
fuertemente afectados y el restau-
rante. Avistamos un panorama en 
donde podría ser funcional contar 
con espacio para poder proveer 
alojamiento a la primera llegada 
de personal de ONG´s y propieta-
rios de otros espacios que ven-
drían a trabajar en la reconstruc-
ción del puerto”, indicó… La so-
ciedad regia exige de sus actores 
políticos presenten pruebas de las 
acusaciones mutuas de corrup-
ción, chantaje, y violación de la 
Ley que trajo consigo las aspira-
ciones presidenciales de su rehabi-
litado gobernador Samuel García, 
pues la pugna es por el botín del 
presupuesto, no para servir a NL y 
al país, consideran. 

 
asorianocarrasco@yahoo.com 

www.revistabrecha.com 
@BrechaRevisra 

DESDE EL PORTAL

Retiro de boyas sobre el río Bravo 

Por Ángel  
Soriano

En el marco del Día Mundial de la 
Lucha contra el SIDA, la dramatur-
ga Aida Andrade, en alianza con 
GSK / ViiV Healthcare, presenta 
“Expuestos”, una obra de teatro 
inédita que busca generar concien-
cia sobre la condición de salud que 
viven las personas con VIH, sensi-
bilizar sobre la estigmatización que 
aún enfrentan por parte de la socie-
dad, además de dar visibilidad so-
bre los riesgos que existen para ad-
quirir el virus, sin importar la iden-
tidad de género. Ambientada en la 
actualidad en México, donde cerca 
de 360 mil personas viven con 
VIH, la obra busca hacer concien-
cia de lo que las personas con VIH 
experimentan desde su diagnóstico, 
hasta los obstáculos que enfrentan 
todos los días, al igual que sus fa-
miliares. De acuerdo con la drama-
turga Aida Andrade, “Expuestos” 
narra la historia de Samuel, un in-

vestigador que está en busca de la 
cura para el VIH cuando el diag-
nóstico de un amigo lo hace recor-
dar cómo llegó a dónde está. La 
producción, además, cuenta con la 
participación de  María del Carmen 
Félix, Juan Alejandro Ávila, Adrián 
Herrera Mundo y Jonathan Daí, así 
como música original de Rodrigo 
Flores López. El objetivo de esta 
obra de teatro es sensibilizar res-
pecto a la importancia de la preven-
ción, el diagnóstico temprano, el 
tratamiento adecuado del VIH, 
pues se trata de un padecimiento 
que no discierne entre la gama de 
posibilidades del espectro de la se-
xualidad humana. Por su parte, el 
doctor Sigfrido Rangel, director 
Médico de GSK México, afirmó: 
“es importante generar conciencia 
sobre el diagnóstico oportuno y el 
inicio temprano del tratamiento an-
tirretroviral, ya que gracias al trata-
miento personalizado y adherencia 
al mismo se mejora la esperanza de 
vida de quienes viven con VIH, 
además de disminuir o detener los 

efectos de la replicación viral, lo-
grando reducir el riesgo de transmi-
sión del virus”. El estigma asociado 
al VIH sigue siendo la principal ba-
rrera para que una persona se reali-
ce una prueba de diagnóstico, por 
lo que es necesario eliminar todas 
las formas de discriminación rela-
cionados con este padecimiento pa-
ra lograr los objetivos de Desarro-
llo Sostenible y objetivos para 
2030, incluido el fin del SIDA. 
“Lograr los objetivos de la ONU-
SIDA, conocidos como el 95-95-
95 es una de nuestras prioridades, 
ya que se busca que el 95% de las 
personas que viven con VIH estén 
diagnosticadas, en tratamiento anti-
rretroviral y con una carga viral in-
detectable. Es por esto que en GSK 
/ ViiV Healthcare, en alianza con la 
dramaturga Aida Andrade, busca-
mos que “Expuestos” logre ayudar 
a que esto suceda y a que vivamos 
en un país en donde las personas 
que viven con VIH se sientan segu-
ras y respetadas”, concluyó el doc-
tor Rangel. 

***** 
En México y en el mundo, a partir 
de la pandemia por Covid-19, la 
manera en que los sistemas de sa-
lud reaccionan para la atención de 
los pacientes se ha vuelto un tema 
crítico, ya que quedó demostrado 
que, en muchos de los escenarios, 
la respuesta no fue la oportuna o 
adecuada para controlar una pan-
demia, salvar vidas y/o restablecer 
la calidad de vida de millones de 
pacientes. En el caso de México, 
el modelo de salud está basado en 
la atención más que en la preven-
ción, lo que hace que la demanda 
de servicios quede rebasada frente 
a la capacidad de atención, así co-
mo a la inversión de la pirámide 
población y las afecciones de sa-
lud que esto conlleva y que cada 
día se presentan en poblaciones 
más jóvenes. Ante ello la partici-
pación de la iniciativa privada es 
esencial y esto quedó sentado du-
rante el panel Iniciativa Privada 
como Agente de Cambio para la 
Salud en México, realizado en el 

marco del Foro Nacional de Salud 
con Perspectiva de Género, que 
fue moderado por Karla Báez, di-
rectora de Acceso a la Innovación 
y la Salud en la Asociación Mexi-
cana de Industrias de Investiga-
ción Farmacéutica (AMIIF). Du-
rante su participación, Bertha 
Mancilla, directora general de 
PTC Therapeutics México, dio a 
conocer que, desde la iniciativa 
privada, se están llevando a cabo 
acciones importantes, “de las cua-
les me gustaría resaltar tres: la in-
versión en innovación tecnológica 
a través de protocolos de estudios 
clínicos en pacientes mexicanos, 
lo cual es muy importante para no-
sotros. De acuerdo con la AMIIF, la 
suma de inversión en investigación 
y protocolos es de 250 millones de 
dólares al año .”El segundo punto 
es que “durante Covid-19, en tiem-
po récord, a partir de que estuvieran 
aprobadas las vacunas a nivel mun-
dial, fuimos de los primeros países 
en obtenerlas. Además, trabajamos 
en temas de diagnóstico, sobre todo 
para enfermedades raras en esto se 
invierten al año 30 millones y el 
diagnóstico se da de manera gratui-
ta para poder identificar cada día 
más a pacientes.” 

 
elro05.2000@gmail.com 

CÁPSULAS DE SALUD
- “Expuestos” obra de teatro sobre el SIDA 
- Ante la pandemia los sistemas de salud reaccionaron mal

Por Elsa  
Rodríguez Osorio
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Crees que tienes estrés extremo en tu vida, pero la realidad 
es que hay personas importantes que necesitan más de ti. 
 
 
Tu mente se encuentra en un momento de inspiración 
irracional. Deberías pasar unas horas al día en soledad. 
 
 
Empieza a pensar más en tus intereses. Mira a tu alrededor 
y te darás cuenta de que todo el mundo hace lo que desea. 
 
 
Pasarás un día feliz hoy, y esta felicidad se derivará en 
buena medida de tu trato con el resto del mundo. 
 
 
Podrías hacer algunas reformas en casa y comprar algunas 
cosas que hacía tiempo que deseabas adquirir.  
 
 
Si inicias una actividad en la que otras personas deban 
interactuar, puede que te sientas algo cohibido al principio. 
 
 
En el ámbito del trabajo, podrías conseguir algunos 
avances relacionados con cualquier actividad artística. 
 
 
Disfrutarás de dominio mental y físico, algo que te hará 
sentir muy bien. Sentirás amor por la humanidad. 
 
 
Organiza tus ideas y actúa de una forma muy responsable... 
Tu mundo emocional estará un poquito revuelto. 
 
 
Es posible que hoy te des cuenta de que todavía hay 
algunas cosas que has dejado inconclusas en tu vida. 
 
 
Hoy deberías tratar de no subliminar demasiado a los 
demás, especialmente a las personas más cercanas a ti. 
 
 
La paciencia no será tu fuerte. Cada vez que entre alguien 
a tu casa creerás que esa persona traerá malas noticias.
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Alimentación: 
Alimentation. 
 
Nutrición: Nutrition. 
 
Saludable: Sain. 
 
Vitaminas: Vitamines. 
 
Cítricos: Agrumes. 
 
Vegetales: Légumes. 
 
Ajo: Ail. 
 
Col: Chou. 
 
Rábanos: Radis. 
 
Manzana: Pomme. 
 
Piña: Ananas. 

 
Aceite de oliva:  
Huile d’olive. 
 
Granos: Grain. 
 
Cereales: Céréales. 
 
Cebolla: Oignon. 
 
Proteínas: Protéines. 
 
Dieta: Régime. 
 
Digestión: Digestion.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1976.- Nace la actriz, modelo y ex Miss Universo venezolana Alicia Machado. 
Realiza una participación especial en la serie “La niñera” (1997), también 
trabaja en las telenovelas “Samantha” (1998), “Infierno en el paraíso” (1999), 
“Secreto de amor” (2001) y “Mambo y canela” (2002). Recientemente in-
cursiona como cantante.

TIP ASTRAL 
 
PINO. Para purificar y limpiar la casa se queman hojas de pino. Si se 
esparcen por el suelo, alejan el mal, y si se queman, exorcizan el lugar de 
energías negativas y devuelven los hechizos. También se emplean para pu-
rificar los baños. Una cruz de hojas de pino colgada en la ventana o chimenea 
evita que entre el mal. También se utilizan en hechizos de dinero.

*** Antes de cada comida ingiera 
un vaso de agua. Esto le dará la sen-
sación de saciedad. 

*** Es mejor tomar medio vaso 

de jugo de naranja con agua mine-
ral. Así proporciona mejor sensa-
ción de saciedad y contiene menos 
calorías. 

*** Cuando vea televisión, en 
lugar de “picar” cosas que engordan, 
coma una ensalada. 

*** Un recurso agradable es pre-
parar cubitos de hielo con agua de 
menta, vainilla, fresa y saborearlos 
si siente deseos de comer. 

***  Cuando se sienta con ga-
nas incontrolables de comer ali-
mentos que engordan, más vale 
tomar un trozo de queso con pan, 
que una galleta. 

*** Antes de asistir a un coctel, 
cena u otra reunión tentadora, lo 
mejor no es comer un huevo duro 
como aconsejan tantas dietas, si 
no un yogur. Esto disminuye el 

apetito. 
*** Las naranjas no deben ex-

primirse para hacer jugo. Lo mejor 
es comerlas en trozos.

*** Si tienes dudas relacionadas 
con moda, hogar y belleza,  

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las 
respuestas. 

Para que el apetito no te traicione

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Con un espectáculo reno-
vado, Inspector regresa a 
los escenarios de la Ciu-
dad de México, para ofre-
cer un show diseñado con 
mucho corazón y cautivar 
a las miles de personas 
que se den cita a este 
magno evento. La presen-
tación de Inspector incluirá 
nuevas canciones, que se 
suman al extenso reperto-
rio de hits que van desde 
sus inicios hasta su más 
reciente álbum, “Serpien-
tes y Escaleras”. 

Con más de 4 millones 
de oyentes mensuales en 
Spotify, Inspector se ha 
consolidado como una de 
las bandas mexicanas de 
ska más destacadas alre-
dedor del planeta. A paso 
seguro y casi tres décadas 
de trayectoria, los integran-
tes reafirman que los sue-
ños se hacen realidad gra-
cias al apoyo inquebranta-
ble de sus seguidores. 

La cita para sumergirse 
en éxitos como “Amargo 
Adiós” o “Me Estoy Ena-
morando” será el sábado 
6 de julio, en la majestuo-
sa Arena CDMX, ante una 
audiencia masiva. La ban-
da liderada por Big Javy, 
“Padrino” Arriaga y Home-
ro Ontiveros promete una 
experi- encia inigualable. 

El año 2024 se perfila 
como una nueva etapa lle-
na de desafíos para la 
banda, quienes buscan 
seguir conectando con su 
público y manteniendo su 
impecable presencia en la 
escena del ska en México 
y Latinoamérica. 

Empieza la cuenta re-
gresiva... ¡prepárense pa-
ra disfrutar de una de las 
bandas más queridas de 
nuestro país! 

La preventa de boletos 

con tarjetas de Banco Az-
teca será el 8, 9 y 10 de 
diciembre y la venta gene-
ral iniciará el 11 de diciem-

bre, los costos de los bo-
letos son: 
 ● Cancha VIP $900 
● Cancha General $650 

● Amarillo $1,050 
● Naranja $950 
● Verde $850 
● Celeste y Súper Palco 

$700 ● Rosa $600 
● Morado $500 
● Aqua $450 

Para más información 

sobre el evento visita las 
redes sociales de @ins-
pectoroficial o la página 
web www.muziek.mx

Sábado 6 de julio de 2024

Inspector en la Arena CDMX
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971


	q01
	q02
	q03
	q04
	q05
	q06
	q07
	q08
	q09
	q10
	q11
	q12
	q13
	q14
	q15
	q16
	q17
	q18
	q19
	q20
	q21
	q22
	q23
	q24



